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Einsichten #4

zeigen sie haltung? zeigen sie 
haltung! 

vor einem Jahr haben wir ihnen 
eine reihe neuer bücher vorge- 
stellt, die mehrheitlich unter dem 
thema freundschaft standen. 
diesmal kristallisierte sich he- 
raus, dass unsere autoren eine kla-
re haltung zu komplexen gesell-
schaftsfragen einnehmen und be- 
reit sind, davon auch in schwieri-
gen situationen nicht abzuwei-
chen. doch was ist mit unserer 
eigenen haltung? haben wir ei- 
ne oder sind wir zu weltmeistern 
im delegieren des moralischen 
handelns geworden?

zugegeben: oft ist es gar nicht 
so einfach, haltung zu zeigen, 
und manchmal nur um den Preis 
der selbstverleugnung möglich, 
das »gesicht nicht zu verlieren«. 
geht es darum, seine persönliche 
gesinnung zu vertreten, zieht sich 
mancher lieber zurück und über-
lässt es mutigeren menschen, für 
werte wie freiheit und gleich-
heit einzutreten. es sind visio-
näre, die regeln und gesetze, die 
uns die äußere welt auferlegt, 
hinterfragen. ihre innere wert-
haltung lässt sie die courage auf-
bringen, die contenance aufzu-
geben und zu den werten durch- 
zudringen, die uns zu menschen 
machen. 

es gibt sie, und es sind viele – 
wenn auch lange noch nicht ge-
nug: menschen, die nicht nur den 
finger auf unschöne, ungerech-
te und unannehmbare situatio-
nen legen, sondern die mit aller 
kraft gegen widerstände eine vi-
sion verfolgen, um daraus wirk-
lichkeit werden zu lassen. auf »i 
like« zu klicken ist ihnen nicht 
genug, sie wollen veränderung 
und engagieren sich dafür. man-
che von ihnen erreichen die gro-
ße Öffentlichkeit, werden gar mit 
renommierten Preisen bedacht, 
andere arbeiten unbemerkt von 
medien oder märkten im stillen. 
gemeinsam ist allen, dass sie zu-
tiefst davon überzeugt sind, dass 
jeder von uns an seinem Platz 
dazu beitragen kann, »die welt 
ein wenig besser zu machen«. 

den visionären ist unser neues 
magazin Einsichten 4 gewidmet: 
sie engagieren sich im südsudan 
dafür, dass 180 000 menschen 
endlich sauberes trinkwasser be-
kommen; sie bieten unterstüt-
zung und orientierung, wenn 
die gewohnte welt durch eine de-
menzerkrankung zum »durch-
einandertal« wird; sie kümmern 
sich um menschen, die sich für 
einen palliativen weg am le-
bensende entschieden haben. 

Eine anregende Lektüre wünscht
Anne Rüffer
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SüdSudan

Juba 

»it may well be true as has been 
asserted by some observers that 
the sudan was split in two by oil. 
the fact that oil is at the centre of 
geopolitics, of global dominance 
and control is indisputable. it is 
also a fact that crude oil’s foot-
print on climate change cannot 
be denied. in fact, analysts have 
concluded that the world has to 
completely halt the burning of 
fossil fuels by 2030 if the target 
of keeping to 1.5 degrees celsius 
temperature increase above pre 
industrial level, a highlight of the 
Paris agreement, is to be met. 
the control of global policy on 

Nigerias prominentester Umwelt- 
aktivist Nnimmo Bassey kom-
mentiert in seinem viel gelese- 
nen Blog das Buch von Klaus 
Stieglitz »Das Öl, die Macht und 
Zeichen der Hoffnung« und fin-
det deutliche Worte für das, was 
die Profitgier von zwei Weltkon-
zernen im Südsudan anrichtet.

climate change by the fossil fu-
els industry is so strong that this 
known villain is not mentioned 
even once in the Paris agreement 
that the politicians have applau-
ded and are getting ready to sign 
in a few days.

written by klaus stieglitz (with 
sabine Pamperrien) and publish- 
ed by rüffer & rub, the book, Oil, 
Power and a Sign of Hope raises 
very strong issues regarding the 
linkage between oil corporations 
(in this case Petronas), automo-
bile corporations (in this case 
mercedes) and the destruction 
of lives in the oil fields of south 
sudan. mercedes and Petronas 
are partners in the grand Prix 
events with their logos announc- 
ing their wedlock.

written with deep compas- 
sion after spending many years 

providing humanitarian service 
in the polluted communities, the 
writer exposes the misery and 
harm that oil field communities 
are exposed to while corpora-
tions enjoy extreme wealth while 
feeding the world’s insatiable 
thirst for energy, speed and pro-
fit. it shows that produced water 
and drilling fluids are key sources 
of contamination of the water 
communities depend on.

an excerpt from the book is 
in order here: The extremely great 
potential dangers emanating from 
the use of chemicals in drill drill- 
ing fluids cause it to be strictly re-
gulated by internationally-appli-
cable guidelines . Augmenting this 
peril is another technique employed 
when extracting oil . Highly-concen- 
trated salts-containing solutions 
are injected into the oil deposits, so  
as to increase the pressure in them .  
The crude oil and the previously-in- 
jected salts-containing solutions 
are pumped to the surface, where 

Nnimmo Bassey, geboren 1958, ist ein 

nigerianischer Umweltschützer. Von 1993 

bis 2013 war er Leiter von Environmental 

Rights Action, einer nigerianischen NGO, 

die vor allem die Umweltschäden durch 

die Ölförderung in Nigeria kritisiert. Von 

2008–2012 war Bassey Vorsitzender der 

Friends of the Earth. Er ist Direktor der 

Health of Mother Earth Foundation, ein 

Think Tank für Umwelt- und Ökologie-

fragen und eine Advocacy Organisation. 

Das »Time Magazine« wählte Bassey 2009  

zu einem der Heroes of the Environment 

(»Helden der Umwelt«), 2010 erhielt er 

den Right Livelihood Award (Alternativen 

Nobelpreis).

6



the crude oil is separated from the 
so-called “produced water” . The ex- 
traction of each liter of crude oil 
requires the employment of from 
3 to 9.5 liters of produced water 
—an incredible amount . This pro-
duced water often has a higher con-
tent of salt than does ocean wa- 
ter . The produced water also often 
contains noxious metals and ra-
dioactive materials . The general 
practice is to inject the produced 
water—via another injection hole 
—deep enough into the ground, 
with this meaning its being trans- 
ported to layers of rocks that are 
far away from potable water. 
Should, however, the produced wa-
ter be disposed of via in-feeds into 
surface waters, or via shallow drill- 
ing into layers containing ground 
water, the risk arises that this pol-
luted water will—via wells—be 
incorporated into humans’ food 
cycle . (Page 58)

although oil companies claim 
otherwise, researches1 have shown 
that produced water dumped in- 
to the niger delta environment 
have contaminants at levels far 
above acceptable standards. lax 
regulation compounds the prob-
lem. hundreds of thousands of 
barrels of produced water are 
dumped into the niger delta 
environment daily. since the 

oben: Verendete Libelle, Ölanlage Thar Jath, 

Februar 2015 | unten: Kinder am Tiefenbrunnen in 

Rier. Mittels einer solarbetriebenen Pumpe wird 

sauberes Wasser in einen Hochtank gefördert. So 

wird ausreichender Wasserdruck am Ausgabehahn 

gewährleistet.

amount of water used in oil ex- 
traction increases as the wells 
age, more produced water is be- 
ing dumped into our water ways 
as the years go by.

Oil, Power and a Sign of Hope 
is wake up call, not only for south 
sudan, but for all african na-
tions where crude oil is extracted 
or is set to be extracted. while oil 
spills and gas flares take the 
headlines, little is said about the 
produced water that finds its way 
into our food cycles and silently 
breeds disease and clips off life 
expectancy in our communities. 
this book is not written to make 
us moan and sigh. it is clarion 
call for us all to wake up, reject 
mindless exploitation, demand 
justice and fight for the right to 
potable water, and for the right of 
all peoples to live in dignity and 
in healthy environments. the wa- 
ter we drink should quench our 
thirst and not snuff out our lives. 
here is one more reason why we 
must break free from fossil fuels.« 
© Nnimmo Basey. Mit freundlicher Ge- 

nehmigung. Erstpublikation in: https:// 

nnimmobassey.net/2016/04/12/a-new- 

book-raises-a-banner-of-hope.

1 www.arpnjournals.com/jeas/research_

papers/rp_2011/jeas_0811_540.pdf

Hoffnungszeichen | Sign of Hope e.V.

ist eine überkonfessionelle Menschen-

rechts- und Hilfsorganisation. Im Mittel-

punkt der Arbeit steht die weltweite Hilfe 

für Bedrängte.

Vor dem Hintergrund des christlichen 

Glaubens als Wertebasis und Motivations-

grundlage lässt sich Hoffnungszeichen von 

den Idealen der Mitmenschlichkeit, Nächs-

tenliebe und Solidarität leiten. Hoffnungs-

zeichens Leitvers ist: Was ihr für einen 

meiner geringsten Brüder getan habt, das 

habt ihr mir getan! (Matthäus 25,40)

Hoffnungszeichen ist seit 1997 Mitglied 

im »Deutschen Spendenrat« und engagiert 

sich im »Verband Entwicklungspolitik und 

Humanitäre Hilfe deutscher Nichtregie-

rungsorganisationen e.V.« (VENRO). Hoff- 

nungszeichen ist Unterzeichner der Selbst-

verpflichtungserklärung der »Initiative 

Transparente Zivilgesellschaft« und hat 

den UNO-Beraterstatus inne.

Hoffnungszeichen e. V. ist als gemein-

nützigen und mildtätigen Zwecken dienen-

de Organisation anerkannt. Spenden sind 

somit steuerlich abzugsfähig.

Spendenkonto

Hoffnungszeichen e.V.

EB Kassel

IBAN: DE54 5206 0410 0400 0019 10

BIC: GENODEF1EK1

»Die deutsche NGO Hoffnungs-
zeichen bietet gleich zwei Welt- 
konzernen die Stirn und legt  
erschreckende Fakten und Beweise 
für eine Umwelt- und Menschen- 
rechtskatastrophe vor . Das exzel-
lent recherchierte und geschrie-
bene Buch lässt keine Ausreden 
mehr zu . Möge es dazu beitragen, 
dass die Verantwortlichen zur  
Rechenschaft gezogen werden und 
die betroffenen Menschen end- 
lich wirksame Hilfe erhalten .«

Ole von Uexküll, Direktor Right 

Livelihood Award Foundation, 

Stockholm (Alternativer Nobelpreis)
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2. dezember 2015, genf. im voll 
besetzten »auditorium ivan Pic-
tet« hat sich ein hochrangiges 
Publikum versammelt, um die 
aktuellen Preisträger des alter-
nativen nobelpreises zu ehren. 
selten stimmt die adresse eines 
ortes so unmissverständlich mit 
den inhalten der veranstaltung 
überein wie an diesem abend: 
»maison de la Paix«. deutsch-
lands umweltministerin barba-
ra hendriks und un-generaldi-
rektor michael møller eröffnen 
den anlass, der unter dem titel 

»Nennt
mich ruhig einen

Utopisten«

steht: »on the frontlines and in 
the courtrooms: forging human 
security.« 

in der darauf folgenden dis-
kussion der vier Preisträger von 
2015 fällt auf einmal die aussa-
ge, die mich elektrisierte: »die 
un wurde nach dem zweiten 
weltkrieg gegründet, um nach-
folgende generationen vor der 
geisel des kriegs zu bewahren. 
seither hat es über 170 konflik-
te gegeben – und ihr habt die 
möglichkeit einer abschaffung 
von kriegen nie diskutiert? come 
on, guys, das ist doch unglaub-
lich!« verlegenes gelächter und 
ungläubiges staunen im Publi-
kum, doch dr. gino strada, grün-
der der internationalen hilfsor-
ganisation »emergency« weiß nur 
zu gut, wovon er spricht: seit 
den frühen 1990er-Jahren baut 
er kliniken in kriegsregionen 
und kümmert sich um die zivi-
len opfer – 10 % sind kämpfer 
der verschiedenen kriegspartei-
en, 90 % zivilisten. er beendete 
sein statement mit der feststel-
lung: »nennt mich ruhig einen 
utopisten, denn alles ist eine 
utopie, bis jemand seine idee 
in die tat umsetzt.« 

»I have a dream«
einer der wohl meistzitierten sät-
ze der letzten Jahrzehnte lautet »i 
have a dream«. nicht nur martin 
luther king hatte einen traum 
– viele menschen träumen von 
einer gerechteren welt für alle. 
und es sind einige darunter – 

mehr als wir wissen und noch 
lange nicht genug –, die ihren 
traum mit engagement, herz 
und verstand realisieren. es sind 
Pioniere in ihren bereichen, man 
mag sie – wie gino strada, mar-
tin luther king, mutter teresa 
oder Jody williams – durchaus 
utopisten nennen. doch: Jede 
große errungenschaft begann mit 
einer idee, einer hoffnung, einer 
vision.

Eine neue Buchreihe
den funken einer idee, einer 
hoffnung, einer vision weiter-
zutragen und damit ein feuer 
des persönlichen engagements 
zu entzünden, das ist die absicht, 
die wir mit unserer neuen reihe –  
wir nennen sie »rüffer & rub visi-
onär« – verfolgen. im mittelpunkt 
steht die persönliche auseinan-
dersetzung der autoren mit ihrem 
jeweiligen thema. in packenden 
worten berichten sie, wie sie auf 
die wissenschaftliche, kulturelle 
oder gesellschaftliche frage auf-
merksam geworden sind und 
was sie dazu veranlasste, sich der 
suche nach fundierten antwor-
ten und nachhaltigen lösungen 
zu verpflichten. es sind enga-
gierte texte, die darlegen, was 

Gino Strada: Medizinische Hilfe für alle

Der Chirurg und Menschenrechtsaktivist 

Gino Strada (67) studierte Medizin an  

der Universität Mailand. 1994 gründete 

er zusammen mit seiner Frau Teresa  

die NGO »Emergency« mit dem Ziel, 

Opfern von Krieg, Landminen und Armut 

kostenlos qualitativ hochstehende medi-

zinische und chirurgische Hilfe zu bieten. 

Emergency hat bisher in 15 Ländern  

insgesamt 60 Spitäler, chirurgische Klini- 

ken, pädiatrische Einrichtungen und 

Rehabilitationszentren errichtet und über 

sechs Millionen Menschen versorgt.  

Für sein Werk wurde Gino Strada letzten 

Dezember mit dem Right Livelihood 

Award, dem »Alternativen Nobelpreis«, 

ausgezeichnet. www.emergency.it
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es heißt, eine persönliche ver-
pflichtung zu entwickeln und zu 
leben. ob es sich um politische, 
gesellschaftliche, wissenschaft-
liche oder spirituelle visionen 
handelt – allen autoren gemein-
sam ist die sehnsucht nach ei-
ner besseren welt und die bereit-
schaft, sich mit aller kraft dafür 
zu engagieren. 

so vielfältig ihre themen und 
aktivitäten auch sein mögen – 
ihr handeln geschieht aus der 
tiefen Überzeugung heraus, dass 
eine bessere zukunft auf einem 
gesunden Planeten für alle mög-
lich ist. um noch einmal gino 
strada zu zitieren auf die frage, 
ob so viel geld für eine neue kli-
nik in afrika nicht zu hohe am-
bitionen für eine ngo wie emer-
gency darstellen (250 millionen 
euro für eine voll ausgerüstete 
klinik mit onkologie und herz-

zentrum): »warum? 250 millio-
nen euro kostet ein einziger tag 
krieg in afghanistan. das geld 
ist also vorhanden. es stellt sich 
nur die frage, wofür man es aus-
geben will.« 

Von »Yes we can« zu 
»Yes we do«
die autoren der ersten drei bän-
de von »rüffer & rub visionär« stel-
len wir ihnen auf den kommen-
den seiten vor. damit wollen 
wir der zunehmenden verunsi-
cherung, die weite teile der Öf-
fentlichkeit wegen politischen 
und wirtschaftlichen instabili-
täten oder ökologischen Proble-
men erfasst hat, positiv begeg-
nen. anhand der bücher sollen 
die leser sich über lösungen zu 
den brennenden themen unse-
rer zeit informieren können. wir 
sind davon überzeugt, dass je-

der von uns durch eigenes han-
deln ein teil der lösung werden 
kann. deshalb halten wir aus-
schau nach visionären, deren 
modelle wir ihnen und allen, die 
an einer lebenswerten zukunft 
interessiert sind, vorstellen. die 
autoren sind menschen, die ihre 
visionen vorantreiben, damit sie 
wirklichkeit werden. und falls 
sie solche visionäre kennen, freu-
en wir uns auf hinweise – wir 
gehen diesen zuverlässig nach! 
Anne Rüffer
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Joachim° Ackva hat eine konkre- 
te Lösung für die Umsetzung der  
UN Global Goals: Jeder Mensch 
soll ein Tausendstel des eigenen 
Privatvermögens auf ein UN-
Konto einzahlen. Dafür lässt er 
sogar Geld regnen.

Gab es einen konkreten Auslöser 
oder Anlass für Ihre Vision? die 
politische kluft zwischen globa-
len fragen und nationalen ant-
worten: wir haben einen struk-
turellen managementfehler in 
der globalisierung. und er ver-
stärkt sich: die krisen akkumulie-
ren sich langsam, das vertrauen 
schwindet, und weltweit wächst 
die reaktionär-nationale versu-
chung. auch die migrantenströ-
me offenbaren nichts anderes 
als die notwendigkeit eines glo-
balen ansatzes. getrenntes oder 
lokales engagement reicht als 
antwort nicht mehr aus.

Wie wird aus Ihrer Vision Wirk-
lichkeit? ich verfolge die strate-
gie eines marktschreiers. ich rufe 
möglichst laut: »wer hat lust, 
die global goals zu realisieren? 
ich bin freiwillig bereit, dafür 
ein tausendstel meines vermö-
gens in ein un-weltkonto zu in-

vestieren. wer macht mit? bitte 
fragen sie ihre nachbarn, ob sie 
auch mitmachen.« bei der mit-
telverwendung gilt es, die zwei 
gesichter der un zu unterschei-
den: die nationalen regierun- 
gen, organisiert in sicherheits-
rat, generalversammlung etc. 
sie bestimmen über ziele und 
ressourcen. zum anderen das 
ausführende un-sekretariat, das 
im globalen interesse handeln 
soll, es aber kaum kann. die 
staaten sind wenig motiviert, dem 
un-sekretariat die autonomie 
und ressourcen zu geben, die 
die un-charta vorsieht. diesen 
mangel behebt ein weltkonto. 
das ist eine klare antwort der zi-
vilgesellschaft und eine weltwei-
te investition in unsere planetare 
lebensgemeinschaft.

Mit wem haben Sie Ihre Vision ge-
teilt? sparringspartner nummer 
eins ist daniela° tiben. sie hat 
eine sehr charmante art, illusio-
nen zu zerpflücken. sie kombi-
niert kunst und Philosophie in 
sich, während ich eher für wirt-
schaft und geschichte stehe.

Welche Partner/Verbündete konn-
ten Sie finden? in unserer reprä-

sentativen tns-emnid-umfra-
ge bekunden 56 % der deutschen 
die bereitschaft, ein tausends-
tel ihres persönlichen vermö-
gens in ein un-weltkonto einzu-
zahlen. sind das verbündete? 
ein wichtiger Partner ist sicher 
das mediale interesse, der wdr 
ragte hier besonders heraus.

der humorvollste verbünde-
te ist ein literat aus dem schwä-
bischen, der durchhalteparolen 
schickt wie: »will die bäuerin 
überwintern, braucht sie einen 
dicken hintern.«

Was bezeichnen Sie als Ihren größ-
ten Erfolg und was als Niederlage? 
sehr gefreut habe ich mich über 
eine geldregen-aktion in frank-
furt. es ging um mediale auf-
merksamkeit für ein mögliches 
un-weltkonto. wir ließen in der 
innenstadt vor Pressevertretern 
banknoten auf Passanten herab-
flattern. wird der wind die heli-
umballons mit den geldsäcken 
überhaupt senkrecht steigen las-
sen, werden die geldsäcke sich 
in der höhe wie geplant öffnen, 
wie reagieren die überraschten 
Passanten? am ende war es für 
alle ein schönes fest, und die 
zeitungen berichteten bundes-
weit. um die gleiche verbreitung 
mit anzeigen zu erreichen, hätte 
ich ein vielfaches investieren 
müssen, und es hätte allen er-
heblich weniger spaß gemacht.

die bislang größte niederla-
ge besteht in der schwachen me-
dialen berichterstattung über die 
global goals, die letzten septem-
ber vom un-gipfel in new York 
beschlossen wurden. davon hat-
ten wir viel erwartet. wenn sie 
heute jemanden auf der straße 
fragen, was die global goals oder 
sustainable development goals 
sind, ernten sie meist ein ratlo-

Geldregen für
Global Goals

Joachim° Ackva lässt in Frankfurt 

Säcke voller Geldscheine in die Luft 

steigen.

10



Sauberes Trinkwasser ist keine  
Selbstverständlichkeit. Mit ex-
tremen Schwimmexpeditionen 
macht Ernst Bromeis darauf auf-
merksam. 

Gab es einen konkreten Auslöser 
oder Anlass für Ihre Vision? es 
war die summe von ereignissen 
in meiner biografie, aus denen 
meine vision entstand. »das 
blaue wunder« steht für die zen-
trale aussage, dass jedes lebe-
wesen ein recht auf genügend 
sauberes trinkwasser hat.

Wie wird aus Ihrer Vision Wirk-
lichkeit? ich versuchte aus einer 
globalen wasserutopie eine mach-
bare wasservision zu beschreiben. 

die lösung fand ich quasi vor 
meiner haustür. in den Quellen 
graubündens konnte ich meine 
erste expedition realisieren, mit 
der kernbotschaft, dass wir un-
ser Quellglück mit anderen men-
schen teilen müssen. so gelang 
es, einen globalen ansatz in 
meinem lebensumfeld umzu-
setzen. 

Mit wem haben Sie Ihre Vision 
geteilt? mit meiner mission vom 
»blauen wunder« befinde ich 
mich auf einer langen und wei-
ten reise, die ich vielleicht nie 
beenden kann. da ich es alleine 
nicht schaffen werde, teile ich 
meine vision und meine gedan-
ken mit den verschiedensten 

Schwimmen für 
sauberes

Trinkwasser

ses lächeln. Jeder debile terror-
anschlag in europa oder den 
usa erhält mehr mediale auf-
merksamkeit als diese einzig-
artige chance für die mensch-
heit. das birgt eine gewisse iro- 
nie, denn wenn wir die global 
goals ernsthaft anpacken, besei-
tigen wir viele ursachen von ter-
ror, völkerwanderung, armut, 
krieg, umweltzerstörung und in-
stabiler wirtschaft. 

Was konnten Sie daraus für die 
Zukunft lernen? ich werde mir ei-
nen dicken hintern zulegen. 

Visionen zu verwirklichen braucht 
Durchhaltevermögen . Woraus be-
ziehen Sie die Motivation und 
Kraft, dranzubleiben? sobald ich 

nachrichten schaue, ein ge-
schichtswerk aufschlage oder ei-
nen umweltbericht lese, möch-
te ich ausrufen: »leute, warum 
legen wir nicht etwas geld und 
legitimation zusammen und 
machen uns mithilfe eines un-
weltkontos daran, die global 
goals zu realisieren?« das glei-
che passiert, wenn ich alte gold-
münzen in der hand halte. ich 
sammle sie, von der ersten elek-
tronprägung aus lydien bis in 
die neuzeit. sie verbinden mich 
direkt mit unseren vorfahren, 
mit ihrem glück und unglück.

Was sind die nächsten Etappen? 
mit meinem buch »ein konto 
für die ganze welt« weitere Part-
ner und verbündete gewinnen 

und das medieninteresse aus-
bauen. zudem eröffnen wir ab 
1.10.2016 ein simuliertes welt-
konto. dort kann jeder einzah-
len, der die global goals umge-
setzt sehen will. anhand von 
zielnummern im verwendungs-
zweck der Überweisung entschei-
det jeder selbst, welche der 17 
ziele gefördert werden sollen. 
wenn genug testüberweisungen 
eingehen, ist das ein starker be-
leg, dass eine art globale haus-
verwaltung wirklich gewünscht 
ist. wir werden dieses testkonto 
später dem un-sekretariat über-
geben mit der bitte, die einrich-
tung eines definitiven un-welt-
kontos zusammen mit der zivil- 
gesellschaft vorzunehmen. 
Interview: Stefanie Keller, Noemi Parisi

menschen. aus diesen begeg-
nungen schöpfe ich die kraft, 
denn am ende sind es die be-
mühungen aller, dass alle lebe-
wesen zu ausreichend wasser 
kommen. 

Welche Partner und Verbündete 
konnten Sie finden? die Partne-
rinnen und Partner, mit denen 
ich zusammenarbeite, sind teils 
sehr projektspezifisch. die rhein-
expedition interessierte andere 
zielgruppen als die expedition 
anlässlich der weltausstellung 
in milano. allerdings gibt es 
auch kooperationen, die bereits 
mehrere Jahre dauern. so erga-
ben sich auch durch die bestre-
bungen, ein weltwasserzentrum 
»Pol des wassers – Pol des le-
bens« einzurichten, langfristige 
Partnerschaften. da ich aber nicht 
»nur« expeditionsschwimmer 
bin, sondern werte und Über-
zeugungen in der Öffentlichkeit 
vertrete, sind potenzielle Part-
ner leider eher vorsichtig …
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Hans Rudolf Herren hat in Afri-
ka erfolgreich die biologische 
Kontrolle über die verheerende 
Maniok-Schmierlaus erreicht. Im 
Interview sagt der alternative 
Nobelpreisträger von 2013, wa-
rum eine Landwirtschaft nach 
agrar-ökologischen Prinzipien für  
die Zukunft der Menschheit ent-
scheidend ist.

Gab es einen konkreten Auslöser 
oder Anlass für Ihre Vision? zu-
nächst waren dies die erfahrun-
gen auf dem elterlichen bauern-
hof. später war es die arbeit 
meines Professors an der eth 
zürich, die mir den weg in die 

»Nie aufgeben, 
weitermachen«

Was bezeichnen Sie als Ihren größ-
ten Erfolg und was als Niederlage? 
ich lebe nicht in der welt von 
ranglisten. meine expeditionen, 
vorträge, Publikationen, man-
date haben alle einen immensen 
wert für mich. der größte erfolg 
ist, dass ich vor neun Jahren den 
mut aufgebracht habe, mein ge-
regeltes berufsleben zu kündi-
gen. ich weiß nicht, wie viele 
menschen ich seither erreichen 
konnte, doch sie erzählen die 
geschichte weiter und nehmen 
so auf ihre art einen positiven 
einfluss auf die gesellschaft. 

die größte niederlage war die 
erste rheinexpedition, die lei-
der scheiterte. andere niederla-
gen sind schleichender. manch-
mal zeigt es sich schon in den 
vorverhandlungen, dass ein Pro-
jekt nicht so umgesetzt werden 
kann wie gedacht. solches schei-
tern ist leiser, schmerzt aber 
dennoch, weil größeres mög-
lich gewesen wäre. dies gehört 
aber nun mal zu meiner arbeit 
als sisyphos-wasserbotschafter.

Was konnten Sie daraus für die 
Zukunft lernen? ich sage mir im-
mer: »wer scheitert, hat die 
möglichkeit, gescheiter zu wer-
den!« – es ist ein ständiger lern-
prozess, und der erfolg ist die 
summe der gemeisterten nie-
derlagen. »resilienz« ist ein wort, 

das mich als wasserbotschafter 
ständig begleitet. 

Visionen zu verwirklichen braucht 
Durchhaltevermögen . Woraus be-
ziehen Sie die Motivation und 
Kraft, dranzubleiben? ich habe 
keine andere wahl, ich muss. es 
ist mein wesen.

Was sind die nächsten Etappen? 
die vision des weltwasserzent-
rums will ich konkretisieren 
und aktiver auf potenzielle Part-
ner zugehen. für meine expedi-
tionen sehe ich in westeuropa 
keine schwimmwege mehr, 
weshalb ich mich bei der re-
cherche nun auf andere konti-
nente konzentriere. ich hoffe, 
dass auch mein nun erscheinen-
des buch »Jeder tropfen zählt« 
weitere türen öffnen wird, da-
mit meine vision zur greifbaren 
und trinkbaren realität wird. 
bei dem ganzen brauche ich 
vielleicht eine breiter abgestütz-
te struktur. eine zukünftige stif-
tung »das blaue wunder« ist 
eine mögliche antwort darauf. 
Interview: Stefanie Keller, Noemi Parisi 

Ernst Bromeis schwimmt durch einen 

der 200 Bündner Seen des Projekts 

»Graubünden – Das Blaue Wunder«.

nachhaltige landwirtschaft ge-
zeigt hat. 

Wie wird aus Ihrer Vision Wirk-
lichkeit? ich musste raus aus der 
schweiz, nach kalifornien, weil 
man dort schon weiter war, was 
integrierter Pflanzenschutz und 
biologische schädlingsbekämp-
fung als grundstein der nach-
haltigen landwirtschaft betraf. 

Mit wem haben Sie Ihre Vision ge-
teilt? mit meinen Professoren 
an der eth und der university 
of california, wo ich mein Post-
doc-studium absolviert habe. 
beide haben meine vision einer 
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und der nicht wie erhofft eine 
permanente institution gewor-
den ist, wie zum beispiel der 
klimawandel-report, der alle 5 
Jahre aufgearbeitet wird. der 
bericht verlangte eine transfor-
mation der landwirtschaft nach 
agrar-ökologischen Prinzipien. 
aber die agrarindustrie und die 
regierungen der usa, von kana-
da und australien haben sich de-
zidiert dagegen gewehrt. 

Was konnten Sie daraus für die 
Zukunft lernen? dass man nie al-
les im voraus wissen kann und 
trotzdem vorwärtsmachen muss. 
die »niederlage« des weltagrar-
berichts ist in gewisser hinsicht 
auch nur oberflächlich; viele be-
fürworter des berichtes, inklusi-
ve der »biovision«-stiftung, ar-
beiten seit der herausgabe stän- 
dig an der umsetzung und wei-
teren verbreitung und erreichen, 
dass die errungenschaften die-
ser arbeit in die entwicklung 
der nachhaltigkeitsziele aufge-
nommen werden. so beeinflus-
sen der bericht und die wichtigs-
ten erkenntnisse daraus, trotz 
der negativen einstellung gewis-
ser regierungen und der agrar-
industrie, die entwicklung. in 
kürze: nie seine vision aufge-
ben, einfach weitermachen.

Visionen zu verwirklichen braucht 
Durchhaltevermögen . Woraus be-
ziehen Sie die Motivation und 
Kraft, dranzubleiben? wenn man 
an eine sache glaubt, kann man 
berge versetzen. es bewegt sich 
etwas, wenn auch nur langsam, 
und in die richtige richtung.

Was sind die nächsten Etappen? 
die erfolgreiche umsetzung der 
uno-nachhaltigkeitsziele. dies 
ist schlussendlich unsere letzte 
chance zum Überleben. alles an-
dere wird sich in irgendeiner art 
wiederholen, wir menschen nicht. 
so ist es von größter wichtigkeit, 
dass wir alles tun, um innerhalb 
der planetaren grenzen zu le-
ben. mein beitrag dazu sind die 
arbeiten am millennium institu-
te, wo wir modelle bauen, die es 
den entscheidungsträgern und 
der zivilgesellschaft erlauben, 
szenarien durchzuspielen und 
vernünftige entscheide für eine 
nachhaltige zukunft zu fällen.
Interview: Stefanie Keller, Noemi Parisi

Bilder unten: Hans Rudolf Herren leb-

te und forschte während 26 Jahren in 

Afrika. Er betont: »Mein Leben und 

meine Arbeit sind geprägt von der 

Überzeugung, dass alle Menschen das 

Recht auf genügend Nahrung und ei- 

ne gesunde Umwelt haben.«

nachhaltigen landwirtschaft und 
eines tragfähigen nahrungssys-
tems stets unterstützt.

Welche Partner/Verbündete konn-
ten Sie finden? ich habe vor al-
lem während meiner zeit in ka-
lifornien in mitstudenten und 
auch Professoren gute verbün-
dete gefunden. später hatte ich 
das glück, einen sehr voraus-
schauenden menschen kennen-
zulernen; er war ein experte des 
international fund for agricul-
tural development (ifad) in 
rom. als er mich in nigeria be-
suchte, nahm ich ihn in die ma-
niok-felder mit und zeigte ihm 
das Problem, das ich lösen woll-
te. nachdem ich ihm ausführ-
lich meine vision vorgetragen 
hatte, hat er sich sofort ent-
schieden, mir die nötigen finan-
ziellen mittel zur verfügung zu 
stellen. nachher gab es sehr vie-
le, die mich weiter unterstützt 
haben, um die ideale und visio-
nen umzusetzen. 
 
Was bezeichnen Sie als Ihren größ-
ten Erfolg und was als Niederlage? 
der größte erfolg ist die biolo- 
gische kontrolle der maniok-
schmierlaus quer über afrika. 
als niederlage sehe ich vor al-
lem den uno-landwirtschafts-
bericht, den ich ko-präsidierte 
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sich um jemanden, um eine sa-
che ernsthaft zu kümmern er-
fordert persönliches engage-
ment. sind es gar themen wie 
das nahende lebensende eines 
geliebten menschen, ist ein be-
sonders hohes maß an einfüh-
lungsvermögen gefragt. doch wo-
hin mit den eigenen Ängsten und 
sorgen, wie etwas ansprechen, 
das doch so sprachlos macht? 

die amerikanische familien-
therapeutin Pauline boss, die den 
begriff des »ambigous loss – un-
klarer verlust« für an demenz er-
krankte menschen prägte und 
mit ihrem buch »da und doch so 
fern« aufzeigt, wie es pflegenden 
angehörigen in dieser schweren 
situation wirklich geht, stellt un-
bequeme fragen: was bedeutet 
lebensqualität, wenn eine un-
heilbare krankheit den alltag aus 
den fugen geraten lässt? wel-
chen sinn hat ein leben, das den 
modernen vorstellungen von 
leistungsfähigkeit und effizienz 
nicht mehr entsprechen kann? 
wie stellt sich die gesellschaft – 
wir alle – darauf ein, dass das 
technisch machbare das mensch-
lich wünschbare mehr und mehr 
in den schatten drängt? 

die in vielen teilen unzwei-
felhaft segensreichen errungen-
schaften von wissenschaft und 
technik haben zugleich ein enor-
mes bedürfnis nach etwas geisti-
ge kraft gebendem, sinn stiften-
dem, die seele berührendem ge- 
weckt. immer mehr menschen 
spüren ein unbehagen, wenn sie 

an ihr alter denken, weil die kon-
zepte des zusammenlebens zu-
nehmend an ihre grenzen sto-
ßen und brüchiger werden. die 
»auslagerung« der alten und der 
kranken bis hin zu themenspe-
zifischen ghettos (demenzdör-
fer!) sind längst keine fiktion 
mehr, sondern in einzelnen län-
dern bereits gelebte realität. 
und immer mehr menschen re-
agieren skeptisch auf technische 
errungenschaften, auf das stre-
ben nach wachstum und fort-
schritt, auf medizinische sensa-
tionen. sie wollen deren schat- 
tenseiten nicht länger ignorie-
ren: weiterleben um jeden Preis 
ist für viele keine erstrebenswer-
te option mehr; vielmehr bege-
ben sie sich auf die reise zu sich 
selbst und entscheiden sich, be-
gleitet von fürsorglichen fach-
kräften, für einen palliativen weg. 
organisationen wie der verein 
»palliative zh+sh« oder der lehr-
stuhl »spiritual care« an der uni-
versität zürich gehören zu den 
vorreitern dieser neuen entwick-
lung. 

auch wir kümmern uns seit der 
gründung des verlags um ge-
sellschaftsrelevante fragen, die 
eine antwort verdienen. unter 
diesem credo entstehen seit dem 
Jahr 2000 bücher, die dieses ver-
sprechen – für uns eine verpflich-
tung – dank kompetenten auto-
ren einlösen. mit der neuen rei- 
he »rüffer & rub cares« gehen wir 
diesen weg einen konsequenten 
schritt weiter und widmen uns 
denjenigen fragen, die sich je-
dem von uns eines tages stellen. 
den auftakt macht das buch »re-
den über sterben«. Anne Rüffer

We care –
Wir kümmern 

uns
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»Ich konnte nicht  
mit ihm übers Sterben 
reden . Er sagte nur  
immer wieder: ›Ich wer-
de nicht alt .‹«

lisbeth rüegg (nie ohne hut!), 
mitglied der kirchenpflege zu 
Predigern, zürich, verlor ihren 
Partner an den folgen einer 
hirn-aneurysma-operation.

Das Reden über Sterben ist in  
unserer Gesellschaft nicht Nor-
malität, sondern immer noch die  
Ausnahme. Das Buch »Reden 
über Sterben« ist aus vielen Ge- 
sprächen entstanden und regt 
an, dass Menschen miteinander 
frühzeitig über die letzte Lebens-
phase sprechen. Die zwei Por-
träts und der Gesprächsleitfaden 
stammen aus dem Buch.

Reden über
Sterben

Porträts: Felix Eidenbenz 
Gespräche: Franziska Eidenbenz
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»Er sagte drei Sätze: 
›Ich freue mich auf 
meine letzte Reise .  
Es war schön mit dir 
und den Kindern .  
Ich weiß, dass ihr es 
ohne mich schafft .‹«

ursula urban, ihr mann  
verließ sie mit exit.
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gespräche über das sterben fin-
den zu hause, im spital und 
überall sonst statt, und sie fin-
den zwischen menschen jeden 
alters statt. ihre ausgestaltung 
variiert je nach kulturellen hin-
tergründen, traditionen oder 
glauben der beteiligten ge-
sprächspartner. sprechen wir 
also mit unseren liebsten über 
die letzte lebensphase und das 
sterben, über unsere wünsche 
zur gestaltung dieses nicht wirk-
lich vorstellbaren letzten lebens-
abschnittes! nur – wie ein sol-
ches gespräch beginnen? unser 
leitfaden gibt tipps für den ge-
sprächseinstieg und stellt fra-
gen zum ganz naheliegenden. 

Wünsche in
Worte kleiden

Den letzten Lebensabschnitt und 
das Sterben besprechen

schritt 1: Grundlegende 
Vorbereitung

haben sie spezielle themen, 
über die sie mit ihren angehöri-
gen und bezugspersonen unbe-
dingt sprechen möchten? (z. b. 
finanzen, ein bestimmtes fami-
lienmitglied, für das gesorgt wer-
den muss …)

schritt 2: standortbestimmung

was ist das wertvollste für sie, 
wenn sie darüber nachdenken, 
wie sie den letzten lebensab-
schnitt verbringen möchten? was 
ist ihnen wichtig? was schätzen 
sie im leben am meisten? 

Als Patientin/Patient 
möchte ich wissen:

1  nur das nötigste über meinen 
zustand/meine behandlung

5  Jedes detail über meinen zu-
stand/über meine behandlung

1  2  3  4  5  

Wenn ich behandelt werde, 
möchte ich …

1  dass die fachpersonen tun, 
was sie denken, es sei das beste 
für mich

5  überall mitreden

1  2  3  4  5  

Wenn ich eine unheilbare 
Krankheit habe, möchte ich …

1  nicht wissen, wie schnell sie 
fortschreitet

5  dass mein arzt mir jede ver-
änderung meines gesundheits-
zustandes und ihre auswirkung 
auf meine Prognose mitteilt

1  2  3  4  5  

Wie lange möchten Sie medizi-
nisch-kurativ behandelt werden?

1  es soll alles eingesetzt wer-
den, was möglich und sinnvoll 
ist, auch wenn die behandlungen 
allenfalls unangenehm sind

5  lebensqualität ist mir das 
wichtigste, daher verzichte ich 
lieber auf maßnahmen, die die-
se verringern. ich bin bereit, da-
für eine kürzere lebensdauer in 
kauf zu nehmen

1  2  3  4  5  

Was sind Ihre Bedenken, die 
Behandlung betreffend?

1  ich mache mir sorgen, dass 
ich nicht genügend behandlung 
erhalte

5  ich mache mir sorgen, dass 
ich eine zu aggressive behand-
lung erhalte 

1  2  3  4  5  

Wo möchten Sie sein, wenn 
Sie am Ende Ihres Lebens stehen? 
(mehrere optionen möglich) 

 im spital
 im heim
 im hospiz
 zu hause
 ___________
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Wie weit sollen sich Ihre Ange-
hörigen und Bezugspersonen 
einbringen?

1  ich möchte, dass meine ange-
hörigen/bezugspersonen genau 
das machen, was ich mir ge-
wünscht habe

5  ich möchte, dass meine ange-
hörigen/bezugspersonen das tun, 
was für sie gut und stimmig ist, 
auch wenn das nicht genau dem 
entspricht, was ich mir gewünscht 
habe 

1  2  3  4  5  

Wenn die Zeit kommt …
1  möchte ich allein sein
5  möchte ich von meinen ange-

hörigen und bezugspersonen um-
geben sein

1  2  3  4  5  

ergänzende gedanken dazu: 
wer genau soll anwesend sein? 
möchte ich, dass meine angehö-
rigen und bezugspersonen mög-
lichst nah bei mir im raum sind 
oder ist es mir lieber, sie zwar in 
der nähe, aber in einem anderen 
zimmer zu wissen?

Meine Angehörigen 
und Bezugspersonen sollen …

1  möglichst wenig über meinen 
gesundheitszustand wissen

5  alles über meinen gesund-
heitszustand wissen

1  2  3  4  5  

welches sind die wichtigsten 
drei wünsche für ihren letzten 
lebensabschnitt, die ihre ange-
hörigen, bezugspersonen und be- 
handelnden fachpersonen ken-
nen sollten?

schritt 3: Das Gespräch

wenn sie für das gespräch be-
reit sind, überlegen sie sich fol-
gendes:

Mit wem möchten Sie sprechen? 
 Partnerin
 kind/kinder
 mutter
 vater
 schwester/bruder
 religiöse beiständin/ 

beistand/seelsorgerin
 freundin
 Ärztin/arzt
 medizinische bezugsperson
 andere: ___________

Wann ist eine gute Zeit für 
ein solches Gespräch?

 die nächsten großen ferien
 bevor meine kinder auszie-

hen
 vor meiner nächsten reise
 bevor ich wieder krank 

werde
 bevor das baby zur welt 

kommt
 beim nächsten besuch bei 

meinen eltern
 beim nächsten besuch bei 

meinen erwachsenen kin-
dern

 beim nächsten familien-
treffen

 andere: ___________

Wo wäre es angenehm für Sie, 
ein solches Gespräch zu führen?

 am küchentisch
 in meinem lieblingsrestau-

rant
 an einer religiösen stätte
 auf einem spaziergang
 im Park
 im auto
 andere: ___________

Was ist Ihnen wichtig 
zu erwähnen? 
wenn sie am ende von schritt 2 
die drei wichtigsten Punkte auf-
geschrieben haben, können sie 
dort nachsehen.

Wie beginnen? hier einige 
ideen für den gesprächsanfang:

 ich brauche deine/eure 
hilfe in einer wichtigen 
angelegenheit.

 erinnert ihr euch, wie je-
mand in der familie starb –  
war das ein »guter« oder ein 
»schwieriger« tod? wie 
möchtet ihr, dass sich euer 
tod davon unterscheidet?

 ich dachte an … und reali-
sierte …

 auch wenn es mir jetzt ge- 
rade gut geht, mache ich mir 
sorgen, dass … und ich möch-
te darauf vorbereitet sein.

 ich möchte über die zu-
kunft nachdenken. mögt ihr 
mir helfen?

 ich habe mir einige gedan-
ken darüber gemacht, wie 
ich mein lebensende gestal-
ten möchte. ich wünsche 
mir, dass ihr meine gedan-
ken anhört und mit mir 
darüber redet.

schritt 4: Nach dem Gespräch

nachdem sie das gespräch ge-
führt haben, gibt es verschiede-
ne juristische und medizinische 
dokumente, die sie kennen soll-
ten. nutzen sie sie, damit alle 
etwas in der hand haben, wenn 
die zeit gekommen ist. falls sie 
solche dokumente erstellen, sor-
gen sie auch dafür, dass sie im 
notfall zugänglich sind.

 Patientenverfügung
 vorsorgeauftrag
 testament

Möchten Sie sich weiter informie-
ren über die Möglichkeiten, Ihr Le-
bensende zu gestalten? Besuchen 
Sie die Webseite www .pallnetz .ch . 
Oder sprechen Sie mit Ihrem Arzt, 
Ihrer Ärztin oder Ihrer Betreuerin, 
Ihrem Betreuer über Fragen zum 
Ende des Lebens .
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Begleitetes
Malen: ein

Anker im Sturm
der Verluste

die meisten menschen mit de-
menziellen veränderungen neh- 
men emotional sehr viel von ih-
rer umgebung wahr. sie sind bei 
fortgeschrittener demenz den 
reizen der umwelt aber oft un-
geschützt ausgesetzt, weil sie das 
wahrgenommene nicht mehr 
über ihre kognitiven fähigkeiten 
lenken oder einordnen können. 
deshalb brauchen diese men-
schen eine »medizin«, in der sie 
das unerklärliche über den kör-
per ausdrücken können und zen-
trierung auf sich selber erfahren.

von demenz betroffene men- 
schen erhalten durch körperori-
entierte, künstlerische gestal-
tung eine nonverbale ausdrucks-
form, die dort ansetzt, wo ra- 
tionales, intellektuelles denken 
nicht hinreicht: in das tiefe ei-

gene innere, die seele oder den 
persönlichen kern. es ist der 
kern, der trotz allen anderen 
verlusten nicht verloren geht. 
[…] oft sind die malenden sel-
ber überrascht und erfreut ob 
ihrem eigenwilligen und sicht-
baren ausdruck, und ich staune 
immer wieder von neuem, wel-
che unvoreingenommene le-
benskraft sich in den bildern 
zeigt. viele malende können sich 
mit großer intensität den farben 
und formen hingeben, mit »leib 
und seele bei der sache sein« 
und sich in den schöpferischen 
dialog mit sich selber begeben. 
gelingt dies, wirkt sich dieser 
Prozess auch heilsam auf leib 
und seele aus. einerseits, weil das 
selber geschaffene zutiefst befrie-
digt, und andererseits, weil die 

oben: Malend zur Frage: Bin ich 

noch der, der ich bin? 

rechts: Mit großer Sensibilität ge- 

maltes letztes Bild einer demenz-

kranken Frau kurz vor ihrem  

Sterben. Sie sagt dazu: »Jetzt ist  

die Blume geknickt.«

körperliche einstimmung und 
die kräftigen farben durch die 
bewegte hingabe die selbst-
wahrnehmung unterstützen und 
dadurch den geist und die seele 
beleben. selbst wenn die äußere 
bildspur im nachhinein in ver-
gessenheit gerät, bleibt die kör-
perliche und geistige wirkung. 
einer inneren orientierungslo-
sigkeit wird für einige momente 
boden und anker geschenkt, 
was am gemeinsamen lachen 
und der lebhaften kommunika-
tion, die oftmals im anschluss 
an den malprozess stattfindet, 
beobachtbar ist. […]

am beispiel des begleiteten 
malens kann ein einblick davon 
gewonnen werden, wie men-
schen mit demenz ihre Persön-
lichkeit über farben und for-
men ausdrücken oder sich mit 
ihrer lebenssituation und ihrer 
veränderten persönlichen und 
fremden wahrnehmung ausei- 
nandersetzen. in diesem sinne 
ist das begleitete malen keine 
therapie, sondern hilfe zur selbst- 
hilfe und lebensfreude.
Auszug von Katharina Müller; aus: »demenz. 

Fakten Geschichten Perspektiven«
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»Das Buch hilft Angehörigen 
dabei, Zuversicht und seelische 
Widerstandskraft zu gewinnen, 
die eigene Trauer und die Wider-
sprüchlichkeit im Leben mit De-
menzkranken zu akzeptieren .« 
– Carol Sarbach, aktion demenz.ch

NEU: das umfassende 
nachschlagwerk: 
»demenz.«

Pauline Boss | Irene Bopp-Kistler, Marianne Plet-

scher [Hg.] | Da und doch so fern. Vom liebevol-

len Umgang mit Demenzkranken

Hardcover deutsch | 240 S. | ISBN 978-3-907625-

74-3 | CHF 36.00 | EUR 29.80 

Hörbuch deutsch | gelesen von Larissa Schleelein 

4 CDs, 264 Min. | ISBN 978-3-907625-92-7 

CHF 36.00 | EUR 36.00

Broschur französisch | Une présence teintée d’ab-

sence. Stratégies positives et sollicitude des aidants

face aux démences | ca. 224 S. | ISBN 978-3-907625-

74-3 | CHF 36.00 | EUR 29.80 | Erhältlich: www.bod.de



seit der »lancet«-Publikation der 
großen finnischen interventions-
studie finger im märz 2015 ist 
es klar: Ältere menschen mit er-
höhtem demenzrisiko können 
den geistigen verfall bremsen – 
mit einer kombination aus ge-
sunder ernährung, bewegung, 
kognitionstraining sowie einer 
engmaschigen Überwachung vas-
kulärer risiken. von vorangegan-
genen studien unterscheidet sich 
die Finnish Geriatric Intervention 
Study to Prevent Cognitive Impair-
ment and Disability (finger) vor 
allem durch ihren multimoda-
len ansatz. angesichts der kom-

Die FINGER-
Studie

plexität und der wahrscheinlich 
multifaktoriellen ursache der 
demenz und alzheimererkran-
kung macht es sinn, eine multi-
modale interventionsstrategie ge-
gen die bekannten risikofakto- 
ren wie Übergewicht und blut-
hochdruck anzuwenden.

insgesamt 1260 frauen und 
männer zwischen 60 und 77 Jah-
ren sind an sechs finnischen 
zentren in die finger-studie auf-
genommen worden. einschluss-
kriterium war ein erhöhtes de-
menzrisiko, ermittelt durch den 
caide (Cardiovascular Risk Fac-
tors, Aging and Dementia) demen-

tia risk score (mindestens 6 von 
15 Punkten). außerdem durften 
die studienteilnehmer in kogni-
tionstests – ihrem alter entspre-
chend – maximal durchschnitt-
liche bzw. leicht unterdurch- 
schnittliche leistungen zeigen. 
durch diese auswahl wollte man 
der realen risikogruppe in der 
älteren allgemeinbevölkerung so 
nahe wie möglich kommen.

zu beginn der zweijährigen 
studienperiode wurden alle teil-
nehmer über gesunde ernäh-
rung informiert sowie darüber, 
wie sie mittels körperlicher, ko-
gnitiver und sozialer aktivitäten 
vaskulären risiken und anderen 
erkrankungen vorbeugen kön-
nen. Auszug aus »Wie wirksam ist Prä-

vention?« von Reto W. Kressig; aus: »de-

menz. Fakten Geschichten Perspektiven«

Uhrentest

Aufgabenstellung: Bitte zeich-
nen sie eine Uhr mit allen 
Zahlen und Zeigern.  

Der Uhrentest vermittelt einen 
Eindruck davon, wie das plane- 
rische Denken funktioniert . 
Zudem gibt er Auskunft über die 
visuokonstruktiven Fähigkeiten 
bzw . die räumliche Orientie-
rung . Zusätzlich muss die Aufga-
benstellung verstanden werden .
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der im Jahr 2003 verstorbene li-
teraturwissenschaftler und kom- 
paratist edward said, bekannt 
für seine scharfsinnigen analy-
sen über den orientalismus in 
den westlichen kulturen und 
zusammen mit dem dirigenten 
und Pianisten daniel barenboim 
der mitpromotor des musik- und 
friedensprojektes »west-östli-
cher divan«, hat sich in seinen 
letzten lebensjahren intensiv 
mit der frage des »spätstils« in 
der literatur und in der musik 
befasst. sein buch »on late sty-
le« erschien allerdings erst ein 
Jahr nach seinem tod und löste 
eine lebhafte diskussion über 
die ästhetischen formen und 
strukturen von werken aus, die 
in der letzten lebensphase von 
schriftstellern und komponis-
ten entstanden. said griff dabei 
auf einen essay mit dem titel 
»spätstil beethovens« zurück, den 
der Philosoph und musikwissen-
schaftler theodor w. adorno be-
reits im Jahr 1937 verfasste und 
1964 in den sammelband »mo-
ment musicaux« wiederaufnahm, 
wodurch dieser neu ins bewusst-
sein der intellektuellen Öffent-
lichkeit rückte.

was adorno an beethovens 
werken aus dessen später le-
benszeit diagnostizierte – an den 
letzten klaviersonaten und ba-
gatellen, an der »missa solem-
nis« und an den späten streich-
quartetten –, war nicht harmo- 
nische rundung, abgeklärtheit 
und wohllaut, sondern ganz im 
gegenteil: sperrigkeit und wi-
derständigkeit, verweigerung der 
erwartungen, hervorhebung der 

Zu Urs Widmers »Föhn«

Die Register des
Südwinds

brüche und risse, heranfüh-
rung an die abgründe. beetho-
ven wollte in der lesart adornos 
uns am ende seines lebens 
durch abbrüche schockieren, 
durch unzeitgemäßes komposi-
torisches verhalten aufhorchen 
lassen, durch Provokation und 
unversöhnlichkeit aufrütteln und 
vor den kopf stoßen. für said 
wurde diese deutung adornos 
geradezu zum schlüssel für den 
zugang zu anderen spätwerken 
großer gestalten der musik- und 
literaturgeschichte. er entwickel- 
te aus diesem deutungsmodell 
eine reihe von kriterien, mit de-
nen man sich dem spätstil eines 
genies annähern kann. man darf 
diese als elemente einer unnach-
giebigkeit und eines trotzes se-
hen, als exzentrischen ausbruch, 
als gesteigerte zumutung, als 
kaskade von fragmenten, als ris-
se in der stimmigkeit, als liebäu-
geln mit irritierenden details. 
spätkreative geister wollen spiel-
verderber sein, wo zu leicht und 
zu schnell beruhigende feierlich-
keit und harmlose heiterkeit 
sich einschleichen könnten. die-
se »endspiel-Prozeduren« sollen 
uns verstören, den zeitgeist auf-
schrecken, ja, diesen sogar be-
leidigend herausfordern.

wer urs widmers letztes werk 
in die hand nimmt, kann gar 
nicht anders, als an saids Über-
legungen anzuknüpfen. natür-
lich haben wir es hier in der dra-
matisch-musikalischen reali- 
sierung dieses bühnenprojektes 
zusätzlich mit den musikern for-
tunat frölich und christian zehn-
der zu tun, die bei der ausgestal-

tung des werkes dieses entschei- 
dend mitprägen. die buchediti-
on erlaubt uns, auch ihre Über-
legungen zum Projekt nachzu-
vollziehen. die beigelegte cd 
macht es sogar möglich, die re-
alisierung von widmers küh-
nem libretto durch die kompo-
sition und die szenischen ent- 
scheidungen schritt um schritt 
zu vollziehen. dass urs widmer 
nicht nur ein grandioser erzäh-
ler war, sondern auch über ein 
gewaltiges theatertalent verfüg-
te, wusste man seit langem. sein 
auf ironische zuspitzungen be-
dachter sinn, sein gusto für wi-
dersprüchliche verhaltensfor-
men, das virtuose spiel mit den 
konfliktbeladenen und schwer 
zu versöhnenden begierden und 
trieben seiner figuren kannten 
wir aus früheren theaterprojek-
ten. in diesem letzten werk treibt 
widmer nun mit einem mythos 
produktiven unfug. man könnte 
auch sagen, dass so, wie natur-
gewalten den menschen zum 
spielball des schicksals machen, 
der autor widmer hier mit den 
erscheinungsformen des »föhns« 
seine spiele treibt und uns leser 
in das spektakel seiner erschei-
nungsformen verwickelt.

wer in einem bergtal der 
nördlichen alpen aufgewachsen 
ist, weiß um die unerbittlichkeit 
der naturgewalten. in meiner 
erinnerung ist dabei der föhn 
als ein bote des südens immer 
ein willkommener gast gewesen. 
es sei denn, er kam, wenn ir-
gendwo ein haus oder ein stall 
brannte. natürlich auch dann, 
wenn er der vorbote von regen-
stürmen der bedrohlichen art 
und von verwüstungen durch 
hochwasser und rüfengängen 
war. auch erinnere ich mich, dass 
meine mutter ihn als den schul-
digen für ihre migräne hielt. an 
sich aber war gegen den föhn 
und seine macht nichts zu sagen. 
für unsere augen fegte er den 
himmel frei und sorgte für klar-
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sicht und lichtwunder. er wärm-
te das tal und befreite die land-
schaft wirksam von eis und 
schnee. aus dem bündnerroma-
nischen märchenbuch kannten 
wir den föhn als mächtigen hel-
fer jugendlicher helden, die der 
ansicht waren, das glück liege 
ganz weit weg und ganz hoch 
oben, wo man nur mithilfe star-
ker winde hinkam.

das freilich sind kindliche vor-
stellungen, die beim erwachse-
nen nach ergänzung verlangen. 
wenn sich ein kopf wie urs wid-
mer diesem naturphänomen zu-
wendet, tauchen ganz andere 
dimensionen der föhnwahrneh-
mung auf. und das ist das faszi-
nierende an diesem spätwerk 
unseres autors: dass hier föhn-
fragmente aus allen erfahrungs- 
und erlebnisschichten des men-
schen in den windstrom des le- 
bens gesogen werden, sodass 
auch die dunkel- und schatten-
bereiche des daseins aufgewühlt 
werden und in schwung gera-
ten: die ungewissheit, die sexu-
alität, die besitzgier, der hass, 
die wut, der tod. um dies alles 
in seiner vielgestaltigkeit in bil-
der zu fassen, spielt widmer 
auch mit der sprache, erfindet 
geradezu einen neuen schwei-
zerdialekt für vom föhn ergrif-
fene, ja besessene männer und 
frauen. der föhn ist als jene my-
thische kraft gestaltet, die Jung 
und alt geradezu »außer sich« 
bringt: beim lachen und wei-
nen, bei schmerz und genuss, 
beim stöhnen und trotzen aus 
liebe oder aus wut. urs wid-
mer ist mit dieser föhn-experti-
se nichts geringeres als die Phä-

nomenologie einer naturgewalt 
gelungen. sie ist teil einer Poe-
tik des unheimlichen, die das 
leben aus aller behaglichkeit 
und bequemlichkeit hinauska-
tapultiert. wer sich mit den na-
turgewalten einlässt, kommt um 
einen totentanz nicht herum, er 
sieht dem tod ins auge, selbst 
wenn er diesem nochmals von 
der schippe springen sollte.

widmer hat mit diesen letz-
ten textfragmenten ein sprach-
liches ritual vorgelegt, wie der 
mensch dem unausweichlichen 
redend, schreiend, jubelnd, wim-
mernd, singend, tanzend, schwei-
gend und letztlich unterliegend 
zu begegnen vermag. dieses buch 
ist keine therapieanweisung zum 
Überleben. es ist eine eindrück-
liche spätstil-schilderung der 
tatsache, dass der mensch im 
angesicht der naturgeschichte 
und der naturgewalten nur eine 
kleine episode sein dürfte, wenn 
auch eine, die unsere aufmerk-
samkeit verdient. Iso Camartin 

Iso Camartin

Iso Camartin, geboren 1944 in Chur, 

Essayist und Autor, war von 1985 –1997 

ordentlicher Professor für rätoromani-

sche Literatur und Kultur an der ETH und 

an der Universität Zürich. Er lehrte und 

forschte über sprachlich-kulturelle Min-

derheiten und über die Kulturgeschichte 

des Alpenraums. 
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Personifiziert,
vergöttert

und verflucht 

In seinem letzten Werk erschuf 
Urs Widmer den Mythos vom 
Föhn, dem warmen Fallwind, der  
die wetterfühligen Bewohner der 
östlichen Alpentäler durcheinan-
derbringt. Solche Auswirkungen  
von Winden sind keine Ausnah-
meerscheinung, wie ein Blick auf 
die Alpensüdseite zeigt. 

in frankreich braust der mistral 
das rhonetal hinab und entfal-
tet seine volle kraft im golfe du 
lion. weiter östlich sorgt die 
bora für stürmische verhältnis-
se in der adria, und im süden 
dominieren die heißen wüsten-
winde des schirokkos. dies sind 
nur drei der zahlreichen winde, 
die mit ihren launen das klima 
und die landschaft rund um 
das mittelmeer prägen. sie sind 
zudem viel mehr als nur beweg-
te luftmassen, die von hohem zu 
tiefem tiefdruck strömen; um sie 
ranken sich geschichten und 
legenden, sie werden personifi-
ziert, vergöttert und verflucht.

selbst unsichtbar, bleibt er 
doch nicht unbemerkt; mit sei-
nem rauschen, heulen und Pfei-
fen macht der wind auf sich 
aufmerksam und wirbelt durch 
die welt. er bläst uns ins ge-
sicht, kaum haben wir das haus 
verlassen, streichelt in lauen som-
mernächten sanft über unsere 
haut oder peitscht uns an stür-
mischen tagen böen ins gesicht. 

er bringt freude und erfri-
schung, aber auch sturm und 
zerstörung. die unsichtbarkeit 
hat die menschen jedoch nie da-
von abgehalten, seinen verschie-
denen ausprägungen gestalt 
und namen zu geben. so ist in 
der griechischen mythologie aio-

in sicherheit zu bringen, danach 
entfaltet die bora ihre volle kraft 
über dem meer und peitscht die 
wellen in böen ans ufer. karl 
marx beschrieb die bora in sei-
ner abhandlung über den see-
handel Österreichs 1856 als un-
barmherzigen, harten wind, der 
die menschen in dalmatien prägt: 

»Die Bora, der große Stören-
fried dieses Meeres, erhebt sich 
stets ohne das kleinste Warnungs-
zeichen; mit der Gewalt eines Tor-
nados überfällt sie die Seeleute 
und gestattet nur dem Kühnsten, 
auf Deck zu bleiben . Manchmal 
tobt sie wochenlang und am hef-
tigsten zwischen der Bucht von 
Cattaro und dem Südende von Is- 
trien . Der Dalmatiner aber ist von 
Kindheit an gewöhnt, ihr zu trot-
zen, er wird hart unter ihrem Atem 

Die Unsichtbarkeit der Winde hat  
die Menschen nie davon abgehalten,  
ihnen Gestalt und Namen zu geben.

los – ein pausbäckiger, ernster 
mann mit blasebalg – herrscher 
über die winde. sein sohn, der 
westwind zephyros, ist ein mil-
der frühlingswind und daher oft 
als blumentragender Jüngling 
dargestellt. solche Personalisie-
rungen des wettergeschehens 
finden sich in vielen kulturen 
und sind ein versuch, den unbe-
rechenbaren naturgewalten ih- 
re bedrohung zu nehmen, sie 
durch namen zu bändigen.

Der große Störenfried 
der Adria
wenn sich erste anzeichen der 
bora bemerkbar machen, gilt es 
ernst für die seeleute in der ad-
ria: knapp dreißig minuten blei-
ben ihnen, um sich vor dem nord-
wind im nächstgelegenen hafen 
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und verachtet die armseligen Win-
de anderer Meere .«

doch die bora bringt nicht 
nur stürmische winde mit sich, 
sondern auch einen unglaub-
lich klaren, blauen himmel, was 
»sehr schön und grazil und 
manchmal auch brutal ausse-
hen kann«, wie es die serbokroa-
tische autorin danijela Pilic in 
ihrem buch »sommer vorm bal-
kan« ausdrückt. die wetterlage 
entsteht, wenn sich kontinenta-
le luftmassen polaren ursprungs 
östlich des dinarischen gebir-
ges zu einem mächtigen kalt-
luftsee einen. entleert sich die-
ser aufgrund eines mittelmeer- 
tiefs durch die schluchten und 
korridore des balkangebirges, 
stürzt die kalte luft mit voller 
geschwindigkeit auf die adria-
küste hinunter. ihren namen – 
in kroatien »bura«, in slowenien 
»burja« genannt – hat sie bore-
as, dem griechischen gott der 
nordwinde, zu verdanken. 

Der Wind war‘s
in sizilien gelingt es dem schi-
rokko regelmäßig, das blut der 
menschen in wallung zu brin-
gen. er trägt heiße, trockene, 
sandbeladene wüstenwinde aus 
nordafrika nach europa, die 
sich unterwegs mit der feuchten 
luft über dem mittelmeer mi-
schen und so für ein drücken-
des klima sorgen. die wetterla-
ge macht die menschen träge 
und reizbar – eine gefährliche 
kombination, wie in südeuropa 
allgemein bekannt ist. »der 
schirokko ist ein wind voller 
sand, der schirokko ist ein 
wind voller zorn«, heißt es im 
italienischen lied »vento di sci-
rocco« der band il Parto delle 
nuvole Pesanti. da die negati-
ven auswirkungen des schirok-
kos wie aggression und müdig-
keit unbestritten sind, wird sei- 
ne Präsenz in der italienischen 
rechtsprechung sogar als straf-
milderungsgrund akzeptiert, 

denn in dieser hitze ist man nur 
beschränkt zurechnungsfähig, 
»verbrechen aus leidenschaft« 
können leichter »geschehen«. 

die ausläufer des windes rei-
chen manchmal bis nach nord-
deutschland und tragen rötlich 
braune sandpartikeln aus der 
sahara mit sich, die für dunstige 
verhältnisse sorgen. zu »blut- 
oder schlammregen« kommt es, 
wenn der schirokko über dem 
meer viel feuchtigkeit aufge-
nommen hat und nördlich der 
alpen rötlich verfärbt abregnet.

Fluch und Segen
die anwesenheit des »vent du 
fada«, des verrückt machenden 
windes, löst gemischte gefühle 
aus. weht der mistral, werden in 
der Provence die fensterläden 
als schutz vor den kalten böen 
geschlossen, die dörfer wirken 
wie ausgestorben. der böige 
wind nimmt den menschen 
kraft und konzentration, einige 
fühlen sich niedergeschlagen, 
andere haben kopfschmerzen 
oder sind auffallend reizbar. 
doch wenn sich der mistral nach 
einigen tagen wieder legt, fühlt 
sich die luft frisch und sauber 
an, der wind hat die verstaub- 
te welt ausgefegt. im sommer 
bringt er erfrischung, im herbst 
trocknet er die feuchtigkeit aus 
der luft und ist somit ein segen 
für die weinernte. 

der mistral ist ein kalter, star-
ker fallwind, der aus nordwest-
licher richtung kommt und sich 
in der Provence, im unteren rho-
netal, auf korsika und sardini-
en bemerkbar macht. die alpen 
und cevennen bilden eine blo-
ckade für nach südeuropa ein-
strömende Polarluft, die nur 
durch den graben des rhone-
tals abfließen kann und so wind-

»Der Schirokko ist ein Wind voller Sand, 
der Schirokko ist ein Wind voller Zorn«

geschwindigkeiten von bis zu 
135 km/h erreicht. im golfe du 
lion löst der mistral hohen 
wellengang und sturmböen aus, 
die insbesondere für segler ge-
fährlich sind. mit dem stark-
wind verbunden sind kältere 
temperaturen, ein wolkenloser, 
dunkelblauer himmel, gute fern-
sicht und ein beeindruckender 
sternenhimmel. trotz – oder ge-
rade wegen – seines schwierigen 
charakters ist der »maestral«, 
wie der »meister« in der Provence 
genannt wird, ein wichtiges ele-
ment der regionalen identität. 
er hat die landschaft geformt 
(die bäume beugen sich dem 
wind und sind alle nach süden 
geneigt) und ist verantwortlich 
für das intensive, klare licht 
der Provence, das durch die ge-
mälde vincent van goghs inter-
nationale bekanntheit erlangte. 
sogar in der architektur hat er 
seine spuren hinterlassen: die 
nordseite alter bauernhäuser ist 
fensterlos und so gebaut, dass 
sie dem wind möglichst wenig 
angriffsfläche bietet. 
Selina Stuber
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Der Filmregisseur Xavier Koller 
feiert mit seinem letzten Film 
»Schellen-Ursli« nicht nur beim 
Publikum große Erfolge. Er ist 
2016 auch mit dem Prix Walo 
für den Besten Schweizer Film 
und dem Schweizer Filmpreis für 
die Beste Kamera ausgezeich- 
net worden. Der Oscar-Gewin-
ner (»Reise der Hoffnung«) hat 
für uns seine Lieblingsfilme der 
beiden letzten Jahre zusammen-
gestellt – und zwei Filme, die 
ihn genervt haben. 

Empfehlenswerte Filme:

ROOM von Lenny Abrahamson 
(2015, Irland) 
der film hat mich durch seine 
sehr sensible darstellung und 
erzählweise beeindruckt. brie 
larson und Jacob tremblay sind 
als mutter und sohn ein ideales 
schauspiel-Paar: wie die enge ih-
res gefängnisses räumlich und 
emotional aufgebrochen wird, ist 
schlicht genial.

A WAR (KRIGEN) von Tobias 
Lindholm (2015, Dänemark) 
kommandant claus m. Pedersen 
(Pilou asbæk) und seine däni-

sche einheit sind fern der hei-
mat in der afghanischen Provinz 
stationiert. zurück in der hei-
mat, muss sich der dreifache fa-
milienvater vor gericht verant-
worten, weil bei einem einsatz 
gegen die taliban unschuldige 
zivilisten getötet worden sind. 
diese intensive geschichte kon-
frontiert einem mit dem morali-
schen und ethischen dilemma, 
denen soldaten bei kriegsein-
sätzen ausgesetzt sind. ein her-
vorragender film!

THEEB von Naji Abu Nowar 
(2014, Jordanien)
dieser erstling aus Jordanien 
wurde mit einfachsten mitteln 
gedreht. er spielt im ausladen-
den wadi rum mitten in der 
wüste und hat epische größe. 
weitgehend von laien gespielt, er-
zählt der film die geschichte des 
beduinenjungen theeb (wolf), 
der einem feind hilft zu überle-
ben. der über lange strecken 
stumme film beeindruckte mich 
durch seine bildgewalt. die bil-
der bleiben mir bis heute haften.

RACING EXTICTION von Louie 
Psihoyos (2015, USA, China u.a.)
dieser aufrüttelnde dokumen-
tarfilm über den heutigen ge-
sundheitszustand und die ernäh-
rungskette unserer welt ist ein 
absolutes muss! unangenehm, 
aber leider wahr. 

DER MARSIANER (THE MARTIAN) 
von Ridley Scott (2015, USA)
dieser film hat mich sehr amü-
siert. ein sci-fi-movie mit groß-
artigen bildern, genügend dra-
ma und einer tüchtigen Portion 
ironie und humor. gutes kino.

STEVE JOBS von Danny Boyle 
(2015, USA)
selbst wenn ich den film etwas 
lang und steve Jobs unsympa-
thisch finde (hervorragend ge-
spielt von michael fassbender), 

Xavier Koller

Acht Filme,
die ich mag, und

zwei, die mir
auf den Wecker

gehen
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hat danny boyle atemberauben-
de szenen inszeniert. sein ti- 
ming und der rhythmus inner-
halb der sequenzen sind ganz 
große klasse. 

IRAQI ODYSSEY von Samir 
(2014, Deutschland, Irak, 
Schweiz)
samirs familien-epos finde ich 
einzigartig. wie er zeitgeschich-
te mit den individuellen ge-
schichten seiner großfamilie ver-
bindet, ist ein großartiges Puz- 
zle, das mir mein limitiertes ver-
ständnis des iraks viel transpa-
renter gemacht und meine ach-
tung samir gegenüber massiv 
gehoben hat.

JOURNEY IN SENSUALITY von 
Ruedi Gerber (2016, Frank-
reich, Schweiz, USA)
nach seinem film »breath made 
visible« (2009) mit der choreo-
grafin anna halprin folgt ihr der 
regisseur ruedi gerber mit sei-
nem neuen film erneut. mit gro-
ßem respekt und sensibler be-
obachtung schaffte er einen 
film, der mich die skulpturen 
von rodin in neuem licht sehen 
lässt. rodins »Pathos«, das ich 
seinen skulpturen andichtete, 
verblasste durch die nachstel-
lungen seiner skulpturen durch 
anna halprins studenten. der 
weg zum ziel durch halprins 
körpertechnik und ihrer Philo-
sophie war lang und intensiv. 
das resultat ist starker, gefühl-
ter und gefüllter ausdruck ohne 
Pathos und von eindrücklicher 
kraft.

Filme, die mir auf den Wecker ge-
hen:

THE REVENANT von Alejandro 
G. Iñárritu (2015, USA)
dieser film ist für mich ein 
machwerk der sonderklasse! ein-
zig die locations sind super. 
diese zu finden war die größte 
kunst. obwohl ich leonardo di-
caprio sehr mag, sind seine sie-
ben beinahetode nervig. der os-
car für den regisseur iñárritu ist 
unverdient.

Lesetipps

G. Kohler/F. Ghezzi (Hg.) | »Die Schweizer- 

macher« – Und was die Schweiz aus-

macht (mit einem Beitrag von Xavier Kol- 

ler) | 336 Seiten | Hardcover | ISBN 978-3-

907625-91-0

»Das Werk ist – ebenfalls bis heute – 

ein ›Schweizerspiegel‹. Grund genug, 

sich darüber in Buchform Gedanken  

zu machen. Über Thema und Wirkung  

des Films, aber auch, um wieder ein- 

mal tiefer in die DNA der Schweiz zu 

schauen.« – AZ Medien

SON OF SAUL von László 
Nemes Jeles (2015, Ungarn)
natürlich verstehe ich, warum 
dieser film als bester fremd-
sprachiger film mit einem os-
car geehrt wurde. dies nicht nur 
wegen der thematisierung des 
holocaust, was immer wieder 
ein gutes zugpferd für große be-
achtung ist, sondern vor allem 
auch wegen der massiven wer-
bung seitens sony, die den film 
früh erworben hat. nie zuvor 
hatte ich eine solche kampagne 
für einen nicht englischspra-
chigen film erlebt. da wurden 
millionen investiert.

nur, das war nicht mein 
grund für dessen ablehnung. 
grundsätzlich finde ich, dieses 
enorme drama lässt sich nur als 
dünner abklatsch der damali-
gen realität darstellen. millionen-
fache verzweiflung lässt sich mit 
keiner geschichte einfangen, so 
auch im fall von »son of saul«. 
obwohl der regisseur eine gera-
dezu pedantische nähe zur haupt-
figur schafft, indem dessen ge-
sicht permanent vordergründig 
auf der leinwand klebt, wurde 
mir dieser stilistische einfall zu 
dominant. die führung der ka-
mera wurde zur kunst. dadurch 
stellte sich der filmemacher in 
meiner wahrnehmung über das 
thema, was mir erheblich auf 
den wecker ging. 

Andrea Sailer | Schweizer Filmregisseure 

in Nahaufnahme. Von »Höhenfeuer« bis 

»Herbstzeitlosen« (mit einem Porträt von 

Xavier Koller) | 424 Seiten | Hardcover | 

ISBN 978-3-907625-51-4

»Andrea Sailers Buch müsste eigentlich 

zur selbstverständlichen Lektüre eines 

Schweizer Filmstudenten gehören.« 

– Rolf Lyssy, Regisseur von »Die Schwei-

zermacher«
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»Drei Flöten für
Peter Bichsel«

»man kann nicht behaupten, 
dass wir einen durchkomponier-
ten Plan für unseren ersten auf-
tritt gehabt hätten, der von den 
veranstaltern ohnehin nicht ge-
meinsam vorgesehen war, hat-
ten sie uns doch für je eine hälf-
te des abends engagiert. wir hat- 
ten uns eben erst auf der fahrt 
von basel nach essen ein wenig 
kennengelernt, was uns wichti-
ger schien als groß über den ab-
lauf des abends zu sprechen. 
beim erreichen des konzertor-
tes gab es ein unausgesproche-
nes einverständnis und ein ver-
trauen, dass es schon richtig kom- 
men würde. er hatte texte dabei, 
ältere und neueste, erst auf der 
druckfahne, mitgebracht. ich mei-
nerseits war ausgerüstet mit vie-
len eigenen und fremden musik-
stücken, die sich allenfalls leicht 
in improvisationen ausweiten lie-
ßen, dazu mit zahlreichen block-
flöten – barocken, traditionellen 
und experimentellen. es schien 
mir das beste, auf Peter bichsels 
sprache, auf seine aussprache, 
auf sein tempo und auf seine 
Pausen zu reagieren, meinerseits 
mit Pausen und wiederholungen 
und einschüben zu antworten. 

nur auf etwas verständigten 
wir uns, auf die zugabe, falls ei- 

ne solche überhaupt gewünscht 
werden sollte: eine gemeinsa-
me, improvisierte version von 
›am morgen lag schnee‹, der 
letzten geschichte aus seinem 
ersten buch ›eigentlich möchte 
frau blum den milchmann ken-
nenlernen‹ aus dem Jahr 1964. 
in gedanken legte ich mich be-
reits im voraus auf ein instru-
ment fest, das mir am meisten 
möglichkeiten zu bieten schien, 
eine experimentelle, zylindrische 
flöte, auf der die grifflöcher in 
gleichen abständen angebracht 
sind. […] wenn ich mich daran 
erinnere, scheint es mir, dass 
wir es eilig hatten, unsere zuga-
be anzubringen. wir wollten un-
bedingt zeigen, was wir konnten, 
wenn wir richtig übten (auch 
wenn unsere diesbezügliche vor-
bereitung nur fünf minuten dau-
erte). angetan vom resultat, be-
schlossen wir auf der rückfahrt, 
bei allen kommenden gemein-
samen auftritten, falls es je dazu 
kommen sollte, nicht auf diese 
zugabe zu verzichten. 

es kam zu weiteren auftrit-
ten. ich machte mich daran, un-
sere zugabe zu einer dreiteili-
gen lesung desselben textes zu 
erweitern, indem Peter bichsel 
in seiner typisch näselnden und 

nuschelnden, aber sehr druck-
vollen art zuerst die kurze ge-
schichte vortragen sollte, wo- 
rauf eine fünffache ›lektüre‹ mit 
der untertonflöte die textdekla-
mation bis zum eigentlichen ge-
sang hochschrauben und ver-
dichten würde. den abschluss 
und die verschränkung unserer 
beiden stimmen sollte ein ge-
meinsames duett mit einer 
menschlichen stimme bilden, 
die zu singen, und einer flöte, 
die zu sprechen beginnt. 

beglückend ist diese zugabe 
jeweils, sie ist zu reiner musik 
geworden, die irgendwie losge-
löst schien von jeglicher bedeu-
tung des textes. und so, wer hät-
te das schon gedacht, ist frau 
blum jedes mal zur sängerin ge-
worden. ›das muss nun einmal 
gesagt sein‹, wie es ganz am en- 
de des kleinen büchleins von Pe- 
ter bichsel handschriftlich in mei-
nem exemplar ergänzt heißt.«

Eigentlich wollte Conrad Steinmann Archäologe werden, bis er als 
16-Jähriger Hans-Martin Linde, seinen ersten Blockflöten-Lehrer, 
traf. Damit nahm Steinmanns außergewöhnliche Laufbahn als in-
ternational renommierter Blockflötist ihren Anfang und bescherte 
ihm über viele Jahre einmalige Erinnerungen und Begegnungen mit 
Musikern, Komponisten und Instrumentenbauern. Sein im Herbst 
erscheinendes Buch »Drei Flöten für Peter Bichsel – Vom Zauber 
der Blockflöte« gibt einen Einblick in diese Begegnungen und sein 
grundiertes Wissen über das älteste Instrument. Ein Ausschnitt der 
gleichnamigen Geschichte ist ein erster Vorgeschmack auf dieses. 
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»Wer wird sich 
wohl mal um 

meinen Plunder 
kümmern?«

Wer in Alfred A. Fassbinds Haus 
tritt, ist umgeben von Musik. 
Seit er selber nur noch selten als 
Tenor auftritt, betreut er das »Jo-
seph Schmidt-Archiv« und den 
akustischen Nachlass seines ehe-
maligen Lehrers Max Lichtegg.

man spürt es deutlich, wenn alf-
red fassbind sagt: »ich bin stolz, 
dass ich von seinen ersten Plat-
ten von 1935 bis zu seinem letz-
ten konzert 1988 aufnahmen 
veröffentlichen konnte.« die re- 
de ist von einem 4-cd-set »max 
lichtegg – a voice for genera-
tions«, das im mai 2016 erschie-
nen ist. die lichtegg-biografie 
folgt im herbst 2016. fassbind 
bemerkt, dass es äußerst unge-
wöhnlich sei, dass ein tenor über 
mehr als fünf Jahrzehnte doku-

mentiert ist und noch im alter 
von 77 Jahren im opernhaus zü-
rich auftreten konnte.

fassbind weiß, wovon er 
spricht. er trat selbst als büh-
nen-, oratorien- und liedersän-
ger in ganz europa auf. 2004 hat 
er sich von den brettern dieser 
welt verabschiedet, aber nicht 
von der musik. er hat diverse ra-
diosendungen zu musikhistori-
schen themen verfasst und zeich-
net bei mehreren cd-Produktio- 
nen (z. b. »die wiener staatsoper 
live 1933–1944«) für die redaktio- 
nelle arbeit. zu hause bei alfred 
fassbind sind auf tausenden von 
schellack- und vinylplatten sowie 
cds etwa zehntausend opern-
stimmen archiviert. zweien gilt 
seine besondere liebe: Joseph 
schmidt und max lichtegg. »bei-

de stimmen sind unverwechsel-
bar. es gibt vier oder fünf tenö-
re, die eine ähnliche stimme wie 
richard tauber hatten. aber ei-
nen zweiten Joseph schmidt oder 
max lichtegg gab es nie«, so fass-
bind. Joseph schmidt hat ihn, so 
erinnert er sich, bereits im kin-
desalter verzaubert, max licht- 
egg wurde später einer seiner 
lehrer.

Schwieriges Bemühen um den
Nachlass von Max Lichtegg
während Joseph schmidt (1904–
1942) mit liedern wie »ein lied 
geht um die welt« oder »ein 
stern fällt« zu den wenigen un-
vergessenen gehört, ist es alfred 
fassbind ein anliegen, auch 
den namen max lichtegg (1910-
1992) wieder einem breiteren Pu-
blikum in erinnerung zu rufen. 
lichtegg erlebte in seiner glanz-
zeit eine internationale karriere, 
beginnend mit seiner zugehö-
rigkeit zum zürcher stadtthea-
ter (heute opernhaus), dessen 
erster tenor er von 1940 bis 1956  
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war. nach seiner aktiven karrie-
re geriet sein name relativ schnell 
in vergessenheit. zwar trat er bis 
ins hohe alter regelmäßig als 
liedinterpret in erscheinung, 
konnte damit aber ein junges 
Publikum nicht mehr erreichen. 
»kann denn der noch immer sin-
gen? von dem hat schon meine 
großmutter geschwärmt«, dies 
ein gängiges vorurteil. im gegen-
satz zu heute traute man einem 
tenor damals ab mitte fünfzig 
kaum noch erstklassige leistun-
gen zu. auch »decca«, lichteggs 
Plattenfirma, unternahm nichts, 
um die erinnerung an max licht- 
egg wachzuhalten.

fassbind hörte max lichtegg 
erstmals 1967 in einem konzert. 
seither sammelt er alle Platten 
seines späteren gesanglehrers. 
in einer diskussion über Joseph 
schmidt und das inzwischen 
von fassbind verwaltete archiv 
machte max lichtegg die be-
merkung: »wer wird sich wohl 
mal um meinen ›Plunder‹ küm-
mern?« alfred fassbind war da-
mals noch sehr zurückhaltend, 
traute sich nicht, sein interesse 
zu signalisieren. nach dem tod 
des künstlers dauerte es über 
zehn Jahre, bis ihm der zugang 
zu den lichtegg-dokumenten ge-
stattet wurde. trotz internatio-
naler anerkennung für fass-
binds Joseph-schmidt-biografie 
konnte sich die zweite frau des 
künstlers nur schwer dazu ent-
schließen. erst 2006 bekam fass-
bind einsicht in die vorhande-
nen unterlagen. 

700 Dollar für eine Platte
beim Joseph-schmidt-archiv 
musste alfred fassbind nicht bei 
null beginnen – er konnte 1985 
viele dokumente von berty ros-
setti übernehmen, die die samm-
lung von der wienerin gertrud 
ney-nowotny geerbt hatte. ney-
nowotny begann ab 1947 alles 
zu sammeln, was sich von dem 
früh verstorbenen sänger fin-

den ließ. alfred fassbind konn-
te den nachlass um wichtige 
Preziosen ergänzen und sammelt 
bis heute – ebenso wie von max 
lichtegg – alle fotos, Platten, kri-
tiken usw. oft kommen gegen-
stände auf umwegen zu fass-
bind. so zählt außer dem Pass 
von Joseph schmidt auch ein 
vergoldeter crayon zu den Juwe-
len des archives. der großneffe 
schmidts bot fassbind den ku-
gelschreiber zusammen mit 70 
originalfotos an. da er dessen 
finanzielle forderungen nicht 
erfüllen konnte, wurden die ge-
genstände im wiener dorothe-
um versteigert und kamen in die 
hände des schweizer kompo-
nisten urs Joseph flury. als die-
ser fassbinds Joseph-schmidt-
biografie las, überließ flury das 
wertvolle relikt dem archiv als 
geschenk.

früher verbrachte fassbind 
viel zeit auf Plattenbörsen, mitt-
lerweile bietet er im internet bei 
auktionshäusern mit, die auf 
Platten und autogramme spezia- 
lisiert sind. so ersteigerte er sich 
vor wenigen wochen eine der 
seltenen »wiener Platten« von 
max lichtegg aus dem Jahr 1935 
zum Preis von 56 euro. für eine 
unveröffentlichte schmidt-Plat-
te, eine religiöse aufnahme von 
1929, zahlte er gar 700 dollar. 
der anbieter war sich nicht be-
wusst, welche Perle er verkaufte, 
und stellte sie für 25 dollar min-
destbetrag in den katalog. das 
handschriftliche etikett vermerk-
te lediglich »Preist den herrn – 
gesungen von Joseph schmidt«. 
eingeweihte sammler wussten, 
dass davon nur wenige muster-
exemplare gepresst wurden. 
noch gibt es etwa vierzig von 
schmidt besungene mitschnitt-
platten, die vermisst werden. 
aber wer weiß – 2014 ist nach 83 
Jahren plötzlich eine dieser Plat-
te aufgetaucht, die bislang als 
verschollen galt.

Kontraproduktive Lobhudelei
um sich um solchen »Plunder« 
zu kümmern, braucht es gemäß 
fassbind neben geld und viel 
herzblut auch objektivität und 
genauigkeit. viele fans können 
es nicht akzeptieren, wenn ihre 
idole kritisiert werden oder an-
dere sänger die gleichen werke 
besser singen. so bezeichnet 
fassbind die biografie über Jo-
seph schmidt von der archiv-
gründerin gertrud ney-nowot-
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Sonnenfest
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Die zauberhafte Welt um Ascona – ein Buch 
wie ein Fellini-Film

Es gibt Momente, da wünscht sich der junge Christo, er könne so sein 
wie die andern. Aber er ist es nun mal nicht. Er hofft weder auf Lob noch 
auf Trost, rechnet immer mit Verrat, erwartet ihn sogar. Er weiss, für ihn 
hat niemand ein Lächeln übrig. Doch als im Frühling 1917 die Tänzerin 
Mignon in Ascona eintrifft, verändert sich für ihn die Welt. Sie ist gekom-
men, um am Sonnenfest auf dem Monte Verità als babylonische Königin 
Ischtar zu tanzen. Christo folgt ihr auf den Berg, wo er den verrücktesten 
Menschen seiner Zeit begegnet: Anarchisten, Buddhisten, Illuminaten, 
Magiern, Naturreformern, Rosenkreuzern, Schriftstellern, Satanisten, 
Theosophen. Er wird zum Diakon des Grossmeisters des Orientalischen 
Templerordens. Bald jedoch durchschaut er dessen wahre Absichten 
und wendet sich gegen ihn. Jetzt wird Christo zum Gejagten, und er 
taucht unter. Am rauschenden Sonnenfest will er Mignon retten – doch 
es erwartet ihn eine böse Überraschung. 

«Die mitreissende Wiederauferstehung einer wilden Zeit.»
       Hajo Steinert, Deutschlandfunk
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Lesetipp zum Thema

Franz-Josef Sladeczek | Sandra Sykora

After Collecting. Leitfaden für den 

Kunstnachlass | 392 S. | ISBN 978-3-907 

625-61-3 | Hardcover | 2013 | CHF 44.00

EUR 35.20

»Die Publikation ›After Collecting‹ 

steigt da ein, wo viele Sammlungs-

ratgeber enden: bei der Verwaltung, 

Bewertung und Nachlassvorsorge der 

Sammlung. [...] Pflichtlektüre für jeden 

Sammler!« – Artinvestor

ny bei allen verdiensten als »ei- 
ne lobhudelei von a–z« und er-
gänzt: »das macht eine biogra-
fie unglaubwürdig. ein sachli-
cher umgang ist voraussetzung 
für das führen eines archives.« 
fassbind hat alle materialien von 
schmidt und lichtegg chronolo-
gisch in ordnern dokumentiert. 
bei max lichtegg konnte er dank 
den agenda-eintragungen des 
künstlers kritiken, konzerte, aus-
landsauftritte, audioaufnahmen 
und fernsehauftritte oder fotos 
in fast 120 bühnenrollen zeitlich 
einordnen. weitere Puzzlesteine 
fand er in zürcher und wiener 
archiven. sowohl von schmidt 
wie von lichtegg erstellte fass-
bind akribisch discografien un-
ter anderem mit allen verfügba-
ren angaben, aufnahmedaten, 
matritzennummern.

all das gesammelte wissen ist 
in die biografien »Joseph schmidt 
– sein lied ging um die welt« und 
»max lichtegg – nur der musik 
verpflichtet« geflossen. eine Jo-
seph-schmidt-ausstellung wan-
derte ab 2012 von stuttgart, mün-
chen via düsseldorf bis nach 
czernowitz. wien ist momentan 
in Planung. alfred fassbind ist 
es ein großes anliegen, dass die 
beiden stimmen auch künftig 
möglichst viele menschen errei-
chen. von den reaktionen auf 
das lichtegg-4-cd-set, die sogar 
aus Japan kommen, ist er über-
wältigt. steht nur noch eine wich-
tige frage für ihn im raum: wer 
wird sich wohl mal um seinen 
Plunder kümmern? Felix Ghezzi
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viele menschen, die beruflich 
oder als freiwillig begleitende an-
deren menschen beim sterben bei-
stehen, denken darüber nach, 
wie sie ein hilfreiches gespräch 
über das sterben beginnen kön-
nen. gerade weil sie in ihrem fa-
milien- und freundeskreis, aber 
auch im professionellen umfeld 
die erfahrung gemacht haben, 
dass klärende gespräche gehol-
fen haben. oder geholfen hätten.

zahlreiche wissenschaftliche 
studien belegen, dass menschen 
friedlicher sterben und angehö-
rige weniger traumatisiert zurück-
bleiben, wenn über das sterben 
im voraus gesprochen wurde, 
wenn fragen geklärt, therapie-
formen besprochen und hilfe für 
den fall, dass es schlechter geht, 
vorbereitet wurden. 

Elena Ibello ist Kommunikationsbeauftragte 

von »palliative zh+sh«. Mit Rebecca Panian 

veröffentlichte sie 2013 das Buch »Zu Ende 

denken. Worte zum Unausweichlichen«.

Anne Rüffer ist Verlegerin, Autorin verschie-

dener Sachbücher und Dokumentarfilmerin. 

Im Jahr 2014 erschien ihr Roman »Fräulein 

Franzen besucht das Glück«.

im vorliegenden buch erzählen 
Ärzte, theologen und andere mit-
arbeitende aus der Palliative care, 
wie sie solche gespräche füh-
ren, wie man mit kindern über 
das sterben reden kann, welche 
unterstützung gegeben ist und 
wie man in anderen kulturen 
über das sterben spricht.

elena Ibello | Anne rüffer (hg.) | reden über 

sterben | ca. 152 s. | Broschur | sw-Porträts von  

Felix eidenbenz | IsBN 978-3-906304-07-6  

ChF 18.00 | eur 18.00 | erscheint ende sep- 

tember 2016

demenz verunsichert zutiefst. 
die regelmäßigen meldungen 
von neuen, endlich wirksamen 
medikamenten wecken hoff-
nungen auf den medizinischen 
durchbruch – doch nach wie vor 
gibt es keinen wirkstoff, der die-
se krankheit heilen kann. es ist 
deshalb an der zeit, den vielen 
direkt und indirekt betroffenen 
auf fundierter basis zu zeigen, 
was tatsächlich hilft.

im vorliegenden buch »de-
menz.« nennen namhafte exper-
ten die bisher bekannten fakten 
beim namen und erläutern, was 
es damit auf sich hat. betroffene 
und angehörige berichten von 
»ihrer« demenz und was sie mit 
ihrem leben macht. renom-
mierte autoren vermitteln Pers-
pektiven auf sozial-politischer, 

Dr. med. Irene Bopp-Kistler, geriaterin und 

leitende Ärztin an der Memory-Klinik, Waid-

spital Zürich. Die Klinik stellt nebst den De-

menzkranken die Angehörigen in den Mittel-

punkt des therapeutischen settings.

medizinischer, vor allem aber 
menschlicher und spiritueller 
ebene, wie wir dieser krankheit 
und den betroffenen respektvoll 
begegnen können.

Irene Bopp-Kistler (hg.) | demenz. Fakten 

geschichten Perspektiven | 656 s. | hardcover 

zahlreiche farbige Abbildungen | IsBN 978-3- 

907625-90-3 | ChF 44.00 | eur 44.00
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die menschheit steht vor großen 
herausforderungen. frieden: 
die welt gibt mehr geld für rüs-
tung aus als im kalten krieg. 
wohlstand: für viele nicht er-
reichbar. naturerhalt: seit 1970 
halbierte sich die Populationen 
jener tiere, die eine wichtige 
grundlage des Ökosystems bil-
den. die Politik ist zur löung der 
Probleme nicht fähig. seit 2015 
gibt es zwar erstmals in der ge-
schichte global verhandelte, kon-
krete ziele, die 17 un global 
goals. doch das allgemeinwohl 
ist nicht die aufgabe nationaler 
regierungen. der nächste schritt 
liegt bei der zivilgesellschaft, bei 
jedem einzelnen von uns.

Joachim° ackva fordert, dass 
jeder mensch auf ein konto, wel- 

NeuersCheINuNgeN 2016

Joachim° Ackva, 1965, studierte Wirtschafts-

wissenschaften in Mannheim. er ist als Fi-

nanzplaner für Wohlhabende tätig. Ackva ist 

Mitglied der Deutschen gesellschaft für die 

Vereinten Nationen. Durch Pr-Aktionen für 

ein uN-Weltkonto, bei denen echte geldschei-

ne vom himmel auf Passanten flatterten, wur-

de er als »geldregenmacher« bekannt.

wasser ist die grundlage des le-
bens auf der erde – für mensch, 
tier, natur. doch diese grund-
lage ist weltweit immer mehr ge-
fährdet – durch verschmutzung, 
die globale erwärmung oder ver-
schwenderischen gebrauch im 
haushalt. wasser wird deshalb 
immer wertvoller. weltkonzer-
ne wie nestlé kaufen aus diesem 
grund wasserrechte. in der 
schweiz wird darüber nachge-
dacht, wasserkraftwerke an chi-
nesische firmen zu verkaufen. 

das ziel von ernst bromeis ist 
es, den menschen bewusst zu ma-
chen, dass wasser nicht unend-
lich vorhanden ist. es darf nicht 
sein, dass großkonzerne grund-
wasservorkommen ausbeuten 
und menschen deshalb keinen 
zugang zu trinkwasser haben 

oder kein sauberes wasser trin-
ken können. ernst bromeis setzt 
sich mit spektakulären aktionen 
dafür ein: u. a. durchschwamm er 
2008 zweihundert seen im kan-
ton graubünden, 2014 schwamm 
er 1247 kilometer vom lago di 
dentro bis zur mündung des 
rheins in den niederlanden. 

Ernst Bromeis studierte sportlehrer und ist 

ehemaliger spitzensporttrainer. er gründete 

»Das blaue Wunder« und engagiert sich als 

referent in schulen und an Managertagun- 

gen, setzt sich für das Thema Wasser im Tou-

rismus oder als Botschafter für das Wasserso-

lidaritätsprojekt »solidarit’eau suisse« des 

DeZA ein.

ches das un-sekretariat verwal-
tet, freiwillig ein tausendstel des 
Privatvermögens einzahlt. da-
mit könnten alle un global goals 
entscheidend vorangebracht wer-
den. multinationale umfragen 
weisen darauf hin, dass viele 
menschen dazu bereit sind.

Joachim° Ackva | ein Konto für die ganze 

Welt | 184 s. | Broschur | sw-Abbildungen 

IsBN 978-3-906304-04-5 | ChF 18.00 

eur 18.00 | erscheint Mitte Oktober 2016 

 

Auch als E-Book (deutsch, englisch) 

erhältlich!

ernst Bromeis | Jeder Tropfen zählt – schwim-

men für das recht auf Wasser | ca. 144 s. | 

Broschur | sw-Abbildungen | IsBN 978-3-906 

304-06-9 | ChF 18.00 | eur 18.00 | erscheint 

Mitte November 2016 

 

Auch als E-Book (deutsch, englisch) 

erhältlich!
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Der Alternative Nobelpreisträger 2013

»eine welt mit genügend und 
gesunder nahrung für alle, pro-
duziert von gesunden men-
schen, in einer gesunden um-
welt« ist die vision von hans 
rudolf herren und seiner stif-
tung biovision. die stiftung setzt 
sich in afrika ein für die ent-
wicklung, verbreitung und an-
wendung von ökologischen me-
thoden. der fokus der stiftung 
liegt auf der informationsaufbe-
reitung. Praxisorientierte wissens-
vermittlung und der wissens-
austausch tragen dazu bei, dass 
die menschen in kenia, uganda, 
tansania und Ägypten selbstbe-
stimmt und (umwelt)bewusst 
handeln. basisprojekte wie die 
malaria-Prävention oder die ein-
kommensförderung durch medi-

Prof. Dr. Hans Rudolf Herren, 1947, ist ein 

schweizer Landwirtschafts- und entwicklungs-

experte. In den 1980er-Jahren bekämpfte er 

erfolgreich die schmierläuse, die in Afrika das 

wichtige grundnahrungsmittel Maniok be-

drohten. Dafür erhielt er 1995 den Welternäh-

rungspreis, 2013 mit seiner stiftung »Biovisi-

on« den right Livelihood Award. 

zinalpflanzen-anbau verbessern 
die lebensbedingungen der men-
schen und dienen als demons- 
trations- und trainingsorte.

hans rudolf herren | so ernähren wir die 

Welt | ca. 144 s. | Broschur | sw-Abbildungen 

IsBN 978-3-906304-05-2 | ChF 18.00 

eur 18.00 | erscheint Mitte November 2016 

 

Auch als E-Book (deutsch, englisch) 

erhältlich!

der malaysische Ölkonzern Pet-
ronas ist hauptanteilseigner von 
firmen, die in südsudan, einem 
der ärmsten länder der welt, seit 
Jahren Öl fördern. die metho-
den der Ölförderung haben dort 
zu einer umwelt- und einer hu-
manitären katastrophe geführt: 
das trinkwasser von 180 000 
menschen ist verseucht. darauf 
macht die deutsche menschen-
rechts- und hilfsorganisation 
hoffnungszeichen | sign of hope 
e. v. seit 2008 aufmerksam.

dieses buch dokumentiert die 
bemühungen von hoffnungszei-
chen, die verantwortlichen in den 
Ölfirmen und der südsudanesi-
schen regierung dazu zu bewe-
gen, sich an international gelten-
de standards zu halten. es geht 
darum, den betroffenen men-

Klaus Stieglitz M. A. ist seit 1997 Menschen-

rechtsbeauftragter, seit 2009 Zweiter Vorstand 

bei hoffnungszeichen | sign of hope e.V. 

Dr. phil. Sabine Pamperrien ist freiberufliche 

Journalistin u.a. für »Frankfurter Allgemeine« 

oder »Neue Zürcher Zeitung«. sie ist Auto-

rin des Bestsellers »helmut schmidt und der 

scheißkrieg«.

schen zu ihrem menschenrecht 
auf sauberes trinkwasser zu ver-
helfen. und es geht auch darum, 
eines der größten feuchtgebiete 
der erde mit einem einzigarti-
gen artenreichtum zu erhalten.

Klaus stieglitz | mit sabine Pamperrien 

Das Öl, die Macht und Zeichen der hoff- 

nung. Von Konzernen und dem Menschen-

recht auf sauberes Wasser | 288 s. 

Broschur | sw-Abbildungen | IsBN 978-3-

907625-95-8 | ChF 19.80 | eur 18.00 
 

Auch auf Englisch und als E-Book  

(deutsch, englisch) erhältlich!
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Urs Widmers Vermächtnis

Plötzlich kommt ein warmer 
wind auf und trocknet die wol-
ken am himmel. die berge rü-
cken aneinander, alles scheint 
näher, klarer, und es herrscht 
Postkartenzauber! der föhn ge-
hört zur alpinen welt und zu den 
alpenländern wie die berge selbst. 
geliebt und gefürchtet ist er und 
verankert in unserem alltag.

urs widmer hat seinen letz-
ten text dem föhn gewidmet, 
und der komponist fortunat 
frölich wurde beauftragt, die 
musik zu diesem musiktheater 
zu schreiben. unter der regie 
von christian zehnder feierte 
»föhn« am 16.9. 2014 im theater 
basel Premiere. das Publikum 
und die Presse waren begeistert. 
leider konnte urs widmer die 

NeuersCheINuNgeN 2016

Urs Widmer (1938–2014) publizierte diverse 

Bücher, die zu Bestsellern wurden. | Fortu-

nat Frölich ist Dirigent und Komponist. er 

arbeitete u.a. mit dem sinfonieorchester 

Basel und den hamburger symphonikern. | 

Christian Zehnder ist sänger und Komponist. 

er wurde u.a. mit dem Duo »stimmhorn« in-

ternational bekannt.

»die schweizermacher« – noch 
immer der erfolgreichste schwei- 
zer film – hat geschichte geschrie-
ben. die bald vierzigjährige ko-
mödie ist das hierzulande selte-
ne beispiel patriotischer selbst- 
ironie. sie hat nicht nur ein gan-
zes land über sich lachen lassen, 
sondern auch dessen selbstbe-
wusstsein verändert. zum besse-
ren; mindestens teilweise.

am 25. februar 2016 feierte 
rolf lyssy seinen 80. geburtstag. 
weggefährten des filmemachers 
wie emil steinberger, Xavier kol-
ler, charles lewinsky, dominik 
bernet oder georg kohler schen-
ken ihm zu seinem runden ge-
burtstag eine hommage in form 
eines buches. fundierte beiträ-
ge zu fragen wie »was macht die 
schweiz aus?« und »wieso hat(te) 

der film einen solch riesigen er-
folg?«, persönliche anekdoten 
über den film und regisseur so-
wie viele fotos beleuchten den 
film, die themen schweizer-sein-
und-werden und die schweiz des 
letzten halben Jahrhunderts in 
verschiedenen facetten.

Prof. em. Dr. Georg Kohler war von 1994–

2010 Ordinarius für Philosophie, mit beson-

derer Berücksichtigung der politischen Phi-

losophie, an der universität Zürich. | Felix 

Ghezzi, lic.phil, studierte germanistik an der 

universität Zürich. er ist Lektor des rüffer & 

rub sachbuchverlags und des römerhof Ver-

lags.

aufführungen nicht mehr selbst 
erleben, er ist am 2. 4. 2014 ver-
storben. nun liegt die buch-cd 
»föhn – ein mythos in wort und 
musik« vor, inklusive tonaufnah- 
men, den »föhn«-texten sowie 
texten zur entstehung des Pro-
jektes und zur musik.

urs Widmer | Fortunat Frölich | Christian 

Zehnder | Föhn – ein Mythos in Text und Musik 

144 s. | hardcover | mit Audio-CD | sw-Abbil-

dungen | IsBN 978-3-907625-93-4 | ChF 34.00  

eur 34.00

georg Kohler | Felix ghezzi, hg. 

»Die schweizermacher« – und was die 

schweiz ausmacht | 336 s. | hardcover 

sw-Abbildungen | IsBN 978-3-907625- 

91-0 | ChF 29.80 | eur 29.80

Das Buch zum erfolgreichsten schweizer Film
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conrad steinmanns leidenschaft 
für die blockflöte wurde bereits 
mit 16 Jahren durch seinen ersten 
flötenlehrer und späteren dozen-
ten hans-martin linde geweckt. 
damals nahm steinmanns außer-
gewöhnliche laufbahn als einer 
der bekanntesten blockflötisten 
seinen anfang und bescherte ihm 
über viele Jahre einzigartige erin-
nerungen und begegnungen mit 
musikern, komponisten, instru-
mentenbauern und eigenen schü-
lerinnen – wie beispielsweise an-
namarie schuh, die mehr als 40 
Jahre bei steinmann die kunst 
des flötenspielens lernte. neben 
den berichten über ferne länder 
wie assuan (Ägypten), bulgarien 
oder australien, wo der block- 
flötenbauer fred morgan lebte, 

Conrad Steinmann, 1951, ist Dozent an der 

schola Cantonrum in Basel, an der er selbst 

die Blockflöte studierte. Neben verschiede-

nen CD-Produktionen und Konzerten mit 

den ensembles »diferencias« und »Melpo-

men« engagiert er sich für die Musik des 

antiken griechenlands.

schreibt conrad steinmann über 
die entdeckung von historischen 
und außergewöhnlichen instru-
menten. die texte geben einblick 
in conrad steinmanns wissen 
und wollen seine begeisterung 
für den zauber des ältesten inst-
ruments weitergeben.

Conrad steinmann | Drei Flöten für  

Peter Bichsel. Vom Zauber der Blockflöte. 

ca. 144 s. | hardcover | sw-Abbildungen 

IsBN 978-3-906304-08-3 | ChF 26.00 

eur 26.00 | erscheint November 2016

Alfred A. Fassbind | Max Lichtegg. Nur der 

Musik verpflichtet | ca. 432 s. | hardcover 

sw-Abbildungen | IsBN 978-3-905894-31-8 

ChF 36.00 | eur 36.00 | erscheint Novem- 

ber 2016

der 1910 in Polen geborene max 
lichtegg war über ein viertel-
jahrhundert unangefochten der 
populärste tenor der schweiz. 
die verehrung, die ihm entgegen- 
gebracht wurde, grenzte gerade-
zu an hysterie. nach seinem kar-
rierestart in wien kam er 1936 
nach bern, 1938 nach basel und 
war von 1940 bis 1956 erster te-
nor des damaligen stadttheaters 
zürich. 

nach dem krieg eröffnete sich 
lichtegg eine breite internatio-
nale karriere. operngastspiele 
führten ihn in die usa, nach 
wien, münchen, stuttgart, ham-
burg, amsterdam, tunis, Paris, 
straßburg, london, israel usw. 
sein repertoire umfasste über 
120 Partien von mozart, wagner, 
offenbach, verdi, Puccini bis zu 
strawinsky. unvergleichliche er-

folge bescherten ihm die werke 
von strauss, lehar, fall. hun-
derte von liederabenden sowie 
Plattenaufnahmen, radioüber-
tragungen und fernsehauftritte 
festigten seinen ruf als unge-
wöhnlich vielseitigen interpre-
ten. auch als filmstar machte er 
karriere an der seite von lilli 
Palmer. max lichtegg verstarb 
1992 in zürich.

Alfred A. Fassbind, 1949, ist Tenor, bereiste 

als Bühnen-, Oratorien- und Liedersänger 

ganz europa. er machte diverse schallplatten-

aufnahmen, ist Verfasser von radiosendun- 

gen zu musikhistorischen Themen und Autor 

der Biografie »Joseph schmidt – sein Lied 

ging um die Welt« (2012, römerhof Verlag).

37





Wir interessieren uns für Menschen, 

die Außergewöhnliches geleistet und 

erlebt haben; Menschen, die sich für 

ihre Träume und Ideale bis zur Reali-

sierung einsetzen und sich von Hinder-

nissen nicht abhalten lassen, sondern, 

wenn nötig, Umwege in Kauf nehmen. 

Wir wollen wissen, was diese Persön-

lichkeiten antreibt, welche Wege sie 

gegangen sind. Sind Sie auch neugierig 

darauf zu erfahren, was diese Menschen 

dabei erlebt haben, wie sie schwere Zei-

ten durchgestanden und wie Erfolge sie 

beflügelt haben?

»Außergewöhnliche Menschen, 

spannende Biografien«

www.roemerhof-verlag.ch
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Viele Menschen haben erzählenswerte Dinge erlebt; wie aber lässt 
sich aus Erinnerungen, Einfällen und losen Blättern ein Buch gestal-
ten? Es gilt, dem Erlebten eine Struktur zu verleihen; ein packender 
Anfang, geschickt gesetzte Höhepunkte und ein Schluss, der dem 
Text die finale Würze verleiht. Das Team der Manuskript-Oase hilft: 
von der Einschätzung des Manuskripts über das Lektorat bis zum 
fertigen Buch. Die Edition 381 ist zudem eine Plattform für Inhalte, 
die in gewöhnlichen Verlagsprogrammen keinen Platz finden.

Mehr Informationen zu den 

Angeboten der edition 381 und 

weitere Bücher finden sie 

unter www.manuskript-oase.ch 

hanni Behler | schritt für schritt auf neuen 

Wegen. rückschau auf ein gelungenes Le- 

ben | 124 s. | Broschur | IsBN 978-3-95242 

87-3-3 | erhältlich: www.bod.de | ChF 14.90

die geschichte beginnt im Jahr 
1944 und spannt den bogen bis 
ins Jahr 2003.

als hanni drei Jahre alt ist, 
bricht ihre familie auseinander. 
die kinder finden aufnahme in 
verschiedenen familien. so auch 
hanni, die liebevoll begleitet und 
später adoptiert wird. mit sieben 
Jahren erkrankt das mädchen an 
kinderlähmung, erleidet körper-
liche einschränkungen und muss 
lernen, sich um ihren Platz in 
der gesellschaft zu bemühen.

Nhung Agustoni-Phan | Die schweiz durch 

meine schlitzaugen. Wie eine Vietnamesin 

die schweiz erlebt | 220 s. | Broschur | IsBN 

978-3-9524287-5-7 | erhältlich: www.bod.de 

ChF 24.90 | eur 17.20

in vietnam geboren, lebt nhung  
agustoni-Phan seit 1966 in der 
schweiz. sie studierte an der uni-
versität lausanne und promovier-
te an der eth zürich. danach 
arbeitete sie an der eawag, spä-
ter für umweltprojekte in viet-
nam, die von der deza durch-
geführt wurden. zudem war sie 
als dolmetscherin für indochi-
nesische flüchtlinge zuständig. 
in ihrem ersten deutschsprachi-
gen buch schreibt sie über ihre er-
lebnisse und erfahrungen sowie 
über ihre beziehung zur schweiz. 

die erzählung gibt einen tiefen 
einblick in das leben als behin-
derte. die autorin spricht offen 
und selbstkritisch von erfolgen 
und misserfolgen. eine authen-
tische geschichte mit zuversicht 
und einer Prise humor. 

dabei gibt sie einen einblick in 
verschiedene themen der schwei-
zer geschichte wie beispielswei-
se die integration der indochi-
nesischen boatpeople, die in den 
1970/80er-Jahren in die schweiz 
kamen, und setzt sich mit der 
schweizer demokratie, neutrali-
tät und mentalität auseinander. 
damit möchte sie zeigen, wie sie 
das land mit seiner facettenrei-
chen kultur erlebt und gleich-
zeitig einen beitrag zur aktuellen 
migrations- und integrationsdis-
kussion leisten. 

40



Ein Autorenkollektiv schreibt einen Science-Fiction-Roman: Die Psy-
chologin Berenice, der Key Account Manager Tobias aus der Finanz-
branche, der Augenarzt Sven, der Managementberater und -philo-
soph Stefan sowie die Kommunikationsfachfrau Matea diskutieren: 
Wie kann man einen Raumzeitsprung auf dem Papier vermitteln? 
Weshalb kommt es zu einem Tribunal auf Aimo? Muss Shikani ihre 
Emotionen nicht deutlicher zum Ausdruck bringen? Nein, Bromen 
würde das nie so sagen! Und der Kupran muss viel näher herankom-
men, damit Prinz Ja’en rechtzeitig in die Rettungskapsel flüchten 
kann. Unzählige Fassungen und zwei Jahre später zeigt sich: Aus 
einer vagen Idee entwickelte sich ein fantastischer Roman, der 
nebst eingefleischten Fans auch Neulinge im Fantasy-Genre zu be-
geistern vermag.

gravity Assist | Die schwarze harfe 

ca. 928 s. | Broschur | IsBN 978-3-9524 

287-6-4 | ChF 30.00 | eur 30.00 

erscheint März 2017

www.dieschwarzeharfe.ch
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te und welche wendungen die 
handlung nehmen könnte. die 
ersten sessions drehten sich vor-
wiegend um die physikalischen, 
gesellschaftlichen, philosophi-

Die Schwarze
Harfe

»Irgendwann haben wir über 
die Figuren gesprochen, als ob 
wir sie persönlich kennen.«

schen und politischen rahmen-
bedingungen, die die ereignisse 
in einer fernen welt erst plausi-
bel machen. gemeinsam wurden 
namen und bezeichnungen er-
funden, tobias wollte mehr vom 
räuberischen kupran hören, 
sven ersann die grundlagen des 
singularitätsantriebs, berenice 
spürte den emotionen der haupt-
figuren nach und bestand auf 
einer liebesgeschichte (die sie 
auch bekam). zwischen den ses-
sions, die einmal im monat statt-
fanden, verfasste stefan neue 
oder überarbeitete bestehende 
kapitel. »mich hat von beginn 
weg begeistert, wie wir immer 

anfangs 2014 skizzierte stefan 
ein konzept: zwei fiktive figu-
ren sollten abwechselnd ihre 
erlebnisse im ring der sterne 
erzählen. rasch wurde ihm klar, 
dass er die breit angelegte ge-
schichte nicht alleine entwickeln 
wollte: zum einen waren unzäh-
lige Planeten, technologien und 
handlungsvarianten zu erfinden 
und aufeinander abzustimmen; 
zum anderen brauchte er ein 
gegenüber, um die dramaturgie 
zu prüfen und um jenen facetten-
reichtum zu entwickeln, den er 
sich für das Projekt wünschte. 
er entwarf einen Prolog, legte 
diesen seiner Partnerin sowie 
einem studienfreund vor und 
schilderte, in welche richtung 
es gehen sollte. berenice zog ih-
ren bruder sven bei, der in fil-
men stets treffsicher brüche und 
naturwissenschaftliche Patzer 
ausmacht: das autorenkollektiv 
gravity assist war geboren. 

stefan schrieb, und die grup- 
pe kommentierte, was nicht funk-
tionierte, was spannung erzeug-
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mehr in die geschichte einge-
taucht sind«, schmunzelt tobi-
as. »irgendwann haben wir über 
die figuren gesprochen, als ob 
wir sie persönlich kennen.«

immer häufiger sprengten die 
ideen des kollektivs die gren-
zen: die beiden erzählfiguren 
gerieten wesentlich stärker ins 
rampenlicht, die charaktere be-
gannen vermehrt miteinander 
zu interagieren, neue figuren und 
szenen mussten in die bisheri-
ge handlung integriert werden. 
die gemeinsame reise durch den 
ring wurde auch für die auto-
ren zur entdeckungsfahrt, im 
schreib- und diskussionsprozess 
gewann »die schwarze harfe« an 
emotionaler tiefe. »dabei haben 
wir den Plot und die zeitlichen 
und räumlichen spielregeln, die 
wir uns selber gesetzt haben, 
kontrovers diskutiert«, sagt sven. 
»was oft dazu führte, dass ste-
fan ein kapitel komplett überar-
beiten musste.« berenice: »stefan 
hat uns stets beauftragt, erklä-
rungen zu finden, zum beispiel, 
wie genau das metaphysische 
element der schwarzen harfe 
funktioniert. viele fragen, etwa 

gentlich nicht mein ding, doch 
vom ersten moment an war ich 
von der emotionalen wucht fas-
ziniert.« unermüdlich kniete sich 
matea in den text, feilte an spra-
che und Plausibilität und be-
gleitete den mehrfachen Über-
arbeitungsprozess. den eigent- 
lichen härtetest musste »die 
schwarze harfe« schließlich im 
lektorat bei anne rüffer beste-
hen, die mit nachdruck ermu-
tigte, den figuren noch mehr 
Profil zu geben, und die im 
strukturellen und sprachlichen 
aufbau jenes tempo einforder-
te, das die autoren zunächst 
nicht hinbekommen hatten. »ich 
hätte nie gedacht, wie groß das 
Projekt wird und wie viel subs-
tanz es von uns fordert«, blickt 
stefan zurück, »nun ist es ein 
buch, wie wir es selber gerne le-
sen möchten: eine lebhafte hand-
lung und komplexe figuren, de-
ren schicksal und wandlung in 
einem lebensechten rhythmus 
stattfinden, in dem wir uns ein 
stück weit wiederfinden.«

gravity Assist sind: stefan Bommeli (4. v. l.), 

Tobias Bangerter (1.), Berenice Bommeli (2.), 

Matea Zosak (3.), sven hirsch-hoffmann (5.).

die sprache einer fremdartigen 
spezies oder der kulturellen hin-
tergrund einer raumfahrerko-
lonie, waren knifflig zu lösen.« 
unerwartete wendungen boten 
dem autorenkollektiv häufig ein 
aha-erlebnis. »ein neues ele-
ment«, so stefan, »muss nicht nur 
plausibel sein und in die ge-
schichte passen, es muss zwin-
gend die handlung und die fi-
guren weiterentwickeln.« regel- 
mäßig haben sich stefan und 
tobias zu zweit bei einer fla-
sche wein getroffen und an the-
matischen sackgassen herum-
laboriert. »als ich tobias den 
schluss erzählte, fand er ihn 
nur mäßig spannend. auf dem 
heimweg hatte ich dann die ein-
gebung, wie ich alle handlungs-
stränge zu einem dramatische-
ren abschluss bringen könnte –  
es war ein glücksmoment.« 

Je mehr die geschichte an 
fahrt aufnahm, desto aufwän-
diger wurde es, den gesamtzu-
sammenhang und die konstel-
lation der figuren nicht aus den 
augen zu verlieren. vor einem 
Jahr stieß matea zum team: 
»science-fiction-romane sind ei-
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wenn man etwas zeit mit anne-
marie rüegg verbracht hat, ihr 
zugehört hat, wie sie von ihren 
zeichnungen und Ölbildern und 
deren entstehung erzählt, wird 
schnell klar, dass es sich bei ihr 
nicht um eine jener künstlerin-
nen handelt, bei der Persönlich-
keit und werk als zwei unabhän-
gige domänen nebeneinander- 
stehen. ihr lebensbejahendes, 
sich unbeirrt am guten orientie-
rendes wesen findet in ihren 
werken seinen unmissverständ-
lichen ausdruck. in ihrer herzli-
chen natürlichkeit sind keine 
schatten zu erkennen – nicht, weil 
diese nicht vorhanden wären, 
sondern weil sie von einer aus 
reinster liebe entsprungenen 
helligkeit überstrahlt werden.

die liebe ist antrieb und 
grundthema des gesamten schaf-
fens der künstlerin. diese liebe 
ist im Jahr 1960 in der Person 
max rüeggs in das leben der da-
mals 18-Jährigen getreten, nach-
dem sie soeben ihre lehre als 
schaufensterdekorateurin und 
das studium an der kunstge-
werbeschule zürich begonnen 

hatte. nach annemaries abschluss 
heirateten die beiden.

während das künstlerische 
schaffen vieler talentierter al-
tersgenossinnen durch heirat 
und familie nach und nach in 
den hintergrund geriet, fand je-
nes von annemarie in der bezie-
hung mit ihrer großen liebe 
max einen fruchtbaren nährbo-
den, indem sie der gatte und va-
ter ihrer drei gemeinsamen kin-
der stets ermutigte, weiterhin zu 
malen und zu zeichnen. ihr ers-
tes Ölbild zeigt einen wiesen-
strauß, den sie kurz nach der 
hochzeit gepflückt hatte. blumen 
sollten dann auch das hauptsu-
jet ihrer malerei werden.

in den folgenden Jahren be-
gleitete sie ihren gatten wann 
immer möglich auf seinen aus-
gedehnten geschäftsreisen und 
dokumentierte ihre erkundung 
der welt mit zahlreichen fett-
stiftzeichnungen, die sie – mal 
mit großem schwung, mal akri-
bisch genau – auf ihr meist a4-for-
matiges zeichenpapier brachte. 
Benedikt Kretz



1 .Woran erkennt man einen Nar-
zissten? es gibt weibliche und 
männliche narzissten, wobei 
männer in der Überzahl sind. sie 
sind oft sehr charmant, weltge-
wandt und erscheinen begütert. 
sie heben einen aufs Podest, lo-
ben und schmeicheln, und schon 
ist’s geschehen. man erkennt sie 
am besten an der eigenen reak-
tion: man fühlt sich geehrt, be-
achtet und wichtig genommen. 
genau das passiert »normalen« 

 4 . Wie komme ich von einem Nar-
zissten los? kein kontakt, neue 
handynummer und e-mail-ad-
resse, schlüssel wechseln, und 
falls kinder da sind oder besitz, 
nur über drittpersonen wie er-
fahrene Juristen kommunizieren. 
narzissten empfinden verlassen-
werden als persönliche krän-
kung und werden alles daranset-
zen, die auslöser zu zerstören. 
mit ihnen gibt es kein fairplay.

und dann eine therapie be-
ginnen, aber nur mit therapeu-
ten, die mit dem Phänomen nar-
zissmus vertraut sind. niemals 
eine Paartherapie, narzissten zie-
hen therapeuten leicht »auf ihre 
seite«, das opfer wird durch die 
therapie nochmals traumatisiert. 
fairness, mediation, konfliktlö-
sung, bewährte werkzeuge in ei-
ner therapie, greifen bei ihnen 
niemals. das ziel einer therapie 
muss sein, sich auf sich selber zu 
konzentrieren, den grund dafür zu 
finden, warum man anfällig war 
für einen narzissten. die gründe 
sind oft: mangelndes selbstwert-
gefühl, angewiesensein auf be-
stätigung von außen, angst vor 
dem alleinsein und verlassenwer-
den. die botschaft: es gibt ein bes-
seres leben nach narzisstischem 
missbrauch, und wir haben es ver-
dient.

rüffer & rub-Autorin Christine 
Merzeders neues Buch bei 
SCORPIO: »Wie schleichendes 
Gift«

pszeitung.ch/abonnemente

Ersetzt nicht die eigene Meinung. 
Aber verhilft zu ihr. 
4 x jährlich mit Buchbeilage.

menschen nicht, darum: wenn 
etwas »zu schön um wahr zu sein« 
erscheint, dann ist es meist so.
 
2 .Weshalb sind sie eine Gefahr?
narzissten sind eine gefahr für 
einfühlsame, empathische, »nor-
male« menschen, sie saugen ei-
nen aus, bis nichts mehr da ist. 
man muss anerkennen, dass nar-
zissten oft beruflich und gesell-
schaftlich sehr erfolgreich sind. 
im persönlichen bereich hinter-
lassen sie nichts als verbrannte 
erde, viele expartner/innen, aus-
gebrannte mitarbeiter und häu-
fig auf dem weg zur selbstzer-
störung, finanzielle und ethische 
desaster.

3 . Kann wahre Liebe den Narziss-
ten heilen? niemals! wahre liebe 
ist ein reifes geben und neh-
men, ein miteinander wachsen, 
gedeihen und unterstützen. nar-
zissten haben eine innere leere, 
die sie – ähnlich einer droge – 
ständig mit der zuwendung und 
aufmerksamkeit anderer men-
schen füllen müssen, daher sind 
andere menschen, auch Partner/
innen, nur »stoff«, der verbraucht 
wird, bis nichts mehr davon da 
ist. sie sind liebes-, ja, empathie- 
unfähig, können aber genau die-
se eigenschaften perfekt simu-
lieren.
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Felix Ghezzi: Wie wird man Lite-
raturagent?
marc koralnik: Früher mit einem 
telefon, heute mit einem inter-
netanschluss … aber bis man 
eine backlist hat, mit der man 
auch etwas geld verdient – also 
bücher, die sich auch noch Jah-
re nach der Publikation verkau-
fen –, kann es Jahre dauern.

Gibt es keine Ausbildung?
nein. es gibt agenten, die aus 
dem verlagswesen kommen, ei-
nige sind Übersetzer, andere 
sind buchhändler oder Juristen 
oder haben einen kaufmänni-
schen hintergrund. 

Welche Eigenschaften braucht es, 
um Literaturagent zu sein?
neugierde, geduld, intuition und  
vor allem ein gespür für men-
schen. denn in erster linie ist es 
ein mensch, der ein buch schreibt, 
einer, der es verlegt, und noch 
ein anderer, der es kauft. und le-
sen, lesen, lesen!

Wie steht es um die Entdeckerqua-
lität?
natürlich; wobei ein autor ein 
paar bücher erfolgreich publi-
ziert haben muss, damit man 

Marc Koralnik ist Inhaber der Liepman AG Literary Agency. 1949 in 
Hamburg gegründet, ist die renommierte Agentur seit 1961 in Zü-
rich ansäßig. Sie vertritt Verlage und Agenturen, insbesondere aus 
dem anglo-amerikanischen Raum, Kanada, Frankreich und Israel, für 
das deutsche Sprachgebiet. Die Agentur betreut außerdem Auto-
ren wie Peter Stamm, György Kónrad, Hanna Krall und die Nachläs-
se von Anne Frank, Elias Canetti, Norbert Elias und Erich Fromm.

»Die Agentur als
Schreckgespenst –

diese Haltung
war gestern«

von einer »entdeckung« sprechen 
kann. der agent übernimmt aber 
auch oft die vertretung bereits 
bekannter autoren. bekannte 
und unbekannte autoren brau-
chen agenten aus jeweils unter-
schiedlichen gründen. wir müs-
sen für beide da sein.

Sie vertreten zum Beispiel Bruno Zi-
auddin . In seinem Buch »Bad News«, 
das im Februar 2016 erschienen ist, 
geht es um eine Schweizer Wochen-
zeitung, in der ein junger Journalist 
zuerst opportunistisch, danach im-
mer irritierter versucht, mit den 
Ideen des nationalkonservativen 
Chefredaktors klarzukommen . Wie 
kam es zu der Zusammenarbeit mit 
diesem Autor? 
bruno ziauddin schreibt hervor-
ragend und ist ein interessanter 
typ. als er bei der zeitschrift »an-
nabelle« arbeitete, war er der 
chef einer unserer autoren – so 
ist ziauddin zu uns gekommen. 
wenn ich mich richtig erinnere, 
hat er einen druckreifen klap-
pentext mitgebracht, das manu-
skript war noch nicht fertig ge-
schrieben. es hat nur wenige se- 
kunden gedauert, und ich wuss-
te von der art, wie er mir das 
thema präsentierte, dass es ein 

gutes buch wird und dass ich es 
vertreten will. man merkt oft so-
fort, ob eine zusammenarbeit 
funktioniert oder nicht. 

Was muss ein Autor nebst einer 
bestechenden Idee oder einem tol-
len Manuskript mitbringen? 
er sollte mitarbeiten. heute kann 
niemand mehr sagen, dass er 
keinen ort findet, um seine tex-
te zu veröffentlichen. Jeder kann 
auf internetplattformen oder in 
einem eigenen blog selber pub-
lizieren. es gibt viele literatur-
wettbewerbe und stipendien, bei 
denen man sich bewerben kann. 
als agent will ich sehen, dass der 
autor alles für seine texte tut 
und nicht einfach im stillen 
kämmerlein ein manuskript ge-
schrieben hat und es noch nie-
mandem gezeigt hat. 

Das Selbstmarketing ist also wich-
tig . Welche Rolle spielt der »De-
büt-Wahn«, also dass Verlage mög-
lichst das erste Buch eines jungen 
und gut aussehenden Autors ver-
öffentlichen wollen?
der debüt-faktor spielt schon 
eine rolle. aktuell ist das beim 
buch »der trick« von emanuel 
bergmann, das wir vermittelt ha-
ben, zu beobachten: der autor 
sieht gut aus, ist sympathisch und 
jung, talentiert. mir war klar, das 
buch passt in den »diogenes«-
verlag und der autor bringt auch 
die richtigen voraussetzungen 
für ein erfolgreiches marketing 
des verlags mit. ein autor ist 
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eben auch eine marke, die es auf-
zubauen gilt, und diogenes kann 
das. arno gruen hingegen war 
neunzig, als wir seine vertretung 
übernommen haben, und wahr-
lich kein debütant, aber zuge-
gebenermaßen doch sehr »good 
looking«, auch wenn das sicher 
nicht der entscheidende faktor 
war! aber charme und talent ist 
in jedem fall eine gute kombina-
tion.

Der Literaturagent ist oft der Ers-
te, der das Manuskript liest . Wie 
weit geht die Zusammenarbeit be-
züglich Lektorat? Braucht es das 
Verlagslektorat überhaupt noch?
auch wenn die erwartung der 
verlage an die manuskripte in-
zwischen wahnsinnig hoch ist 
und viele quasi druckfertige tex-
te wollen – die professionelle ar-
beit des lektors ist nicht zu er-
setzen. früher hat man sagen 
können: »das ist eine gute story, 
da können wir bestimmt etwas 
daraus machen.« heute gibt es 
nur noch wenige verlage und 

lektoren, die diese arbeit auf 
sich nehmen. das heißt, wir müs-
sen den autoren vor allem mit 
unserem feedback helfen, damit 
sie ihr manuskript, wenn nötig, 
überarbeiten und verbessern kön-
nen, bevor wir es anbieten.

Also übernehmen die Agenturen 
immer mehr die Lektoratsarbeit … 
Ja – und teilweise auch das mar-
keting. autoren lassen sich eine 
seite in der verlagsvorschau 
nicht als »marketing« verkaufen. 
vieles wird von den verlagen an 
uns zurückdelegiert. aber leider 
bleibt unsere kommission immer 
gleich: 15% des autorenhonorars.

In Amerika hat praktisch jeder  
Autor einen Agenten . Im deutsch-
sprachigen Raum waren die Lite-
raturagenten noch vor wenigen 
Jahren das Schreckgespenst der Ver-
lage, weil sie auch noch Geld am 

Buch verdienen wollen …
das schreckensgespenst ist wirk-
lich am verschwinden. diejeni-
gen, die das noch so sehen, ha-
ben unsere arbeit nicht verstan- 
den. verlage wollen professio-
nelle ansprechpartner, die den 
markt kennen und die in der 
flut an manuskripten eine erste 
orientierung geben. ich glaube, 
wenn wir keinen wichtigen ser-
vice bieten würden, wären wir 
nicht im geschäft.

www.liepmanagency.com

»Die Erwartung der Verlage  
an die Manuskripte ist  
inzwischen wahnsinnig hoch.«
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Von der Idee zum Buchstaben

Von Füßchen,
Glyphen und

Punzen, oder wie
eine neue

Schrift entsteht

Eine neue Schrift? Gibt es nicht be-
reits genug? Und: Sehen sie nicht 
ohnehin alle gleich aus? – Diese 
Fragen beantwortete einer meiner 
Lehrer treffend mit: »Neue Schrif-
ten entstehen aus dem gleichen 
Grund wie Songs, Filme und Bü-
cher – sie sind ein Kulturgut, das 
sich der Zeit anpasst und von neu-
en Ideen und Technologien beein-
flusst wird.«

Ist Ihnen aufgefallen, dass dieser 
Text ein anderes Schriftbild als 

die restlichen Texte des Magazins 
aufweist? der Beitrag ist nicht in 
der Schrift Arnhem, sondern in 
Filo gesetzt, die ich ein Jahr lang 
an der Zürcher Hochschule der 
Künste entwickelt und nach ei-
nem weiteren Jahr mit dem Ham-
burger Schrifthersteller uRW zur 
Familie Filo Pro ausgebaut habe. 
die Schrift kann gekauft werden 
und beinhaltet die Schnitte Re-
gular, Medium und Bold sowie 
die dazugehörigen Kursiven. Ver- 
schiedene Grafiker haben sie in-

zwischen für Bücher, Magazine 
oder Gebäudebeschriftungen ver- 
wendet.

In der Regel entwickelt der 
Schriftgestalter zunächst die For-
men des kleinen »n« und »o«, 
denn sie zeigen den Charakter ei-
ner Schrift am besten, definieren 
die Geraden und Rundungen. Von 
ihnen können viele Kleinbuch-
staben abgeleitet werden. die »Mi- 
krogestaltung« der Glyphen* be- 
gann klassisch per Hand: In 5000– 
10 000-facher Vergrößerung habe 
ich die Buchstaben modelliert, um 
sie danach verkleinert in Lese-
größe (10–12 Punkt) zu beurteilen. 
als Schriftgestalterin befasste ich 
mich dabei nicht nur mit der 
Form des Buchstabens, sondern 
auch mit dem Weißraum um 
und in den Zeichen: Ich höhlte 
die Punzen [siehe 9] mit Tipp-Ex 
aus, gab in Rundungen und Ge-
raden mit Feder oder Fineliner 
wieder »Fleisch« hinzu, und zwar 
so lange, bis ich die perfekte Form  
– und Gegenform – gefunden hat-
te. Mein Ziel war es, eine »seri-
fenbetonte« Schrift zu gestalten, 
d.h. eine Schrift mit ausgepräg-
ten »Füßchen« wie die PMN Cae- 
cilia (siehe links) – ein allgemein 
schwer und konstruiert ausse-
hender Typus. Ich wollte, dass 
meine Schrift ebenfalls kräftig 
wirkt, ihr aber eine weichere, or- 
ganischere Form geben. deshalb 
war das definieren der Serifen [10]  
am kleinen »n« der ausgangs-

Filo Pro

PMN Caecilia

1

2

3

3

3

3

4

5

6 87

7
9

9

9

11

9

10

Der lange Weg zum kleinen »a«: Über-
einanderlagerung der Skizzen mit der 
roten Endversion. 

1. Verkürzung der Serife | 2. dick-dünn-Kontrast | 3. Kerbung | 4. Runde über-
gänge | 5. Optischer ausgleich | 6. abschrägung | 7. Kehlung | 8. Verjüngung | 

9. Punze (Weißraum) | 10. Serife | 11. x-Höhe (bei jeder Schrift anders)
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Eine Auswahl der 629 Glyphen F

 16. Symbole, Satzzeichen, Bruchzahlen

 17. Akzente für Ost und West

12. Großbuchstaben mit Versalziffern

3. Kapitälchen mit Ziffern

 14. Kleinbuchstaben mit Mediævalziffern

 15. Ligaturen

Filo Pro bei rüffer & rub

Um die Schrift Filo Pro in ihrer Lese-

freundlichkeit zu erleben, empfiehlt es 

sich, sie über viele Seiten hinweg zu 

lesen. Besonders gut gelingt das z.B. mit 

den Büchern »Die Strahlende Wahrheit«, 

»demenz.« und »Das Öl, die Macht und 

Zeichen der Hoffnung«, die in der Filo 

Pro gesetzt sind.

Weitere Infos unter: 

→ www.urwpp.de/schriften/selectype/

 filo-pro

→ www.saskia-noll.de/index.php/type/z

punkt im Entwurfsprozess: durch 
eine Kehlung am Boden [7] und 
die schrägen Enden der Serifen [6]  
wirkt Filo Pro leichter als ande-
re vergleichbare Schriften. die 
runden übergänge und der Dick-
Dünn-Kontrast [2] in der Vertika-
len sind vom duktus der Feder 
abgeleitet. nach der Gestaltung 
der ersten Buchstaben wurden 
die gescannten Skizzen in einem 
Schriftgestaltungsprogramm, wie 
FontLab, nachgezeichnet, das 
gleich einem Setzkasten über-
sicht über alle möglichen Glyphen 
(= »unicode«) gibt und in dem die 
gewünschten gestaltet werden 
können. 

Filo Pro ist eine gut lesbare  
Schriftfamilie und somit für lan-
ge Fließtexte geeignet. aufgrund 
ihres kräftigen Baus und der ho- 
hen x-Höhe [11] kann sie sehr klein 
gesetzt werden und ist bei 3–4 
Punkt noch gut lesbar. die gute 
ausrichtung der Glyphen zuei- 
nander erspart dem Gestalter viel  
Zeit beim manuellen ausgleichen 
der Buchstaben- und Wortzwi-
schenräume.

Besonders interessant war für 
mich nach der Gestaltung des 
alphabets die »Kür«, denn dem 
umfang einer Schrift sind kaum 
Grenzen gesetzt: die Schnitte (Re- 
gular, Medium und Bold etc.) der 
Filo Pro umfassen je 629 Glyphen 
und bieten so mehr Zeichen als 
viele andere Schriften, so z.B. 
auch nicht standardmäßige Li-
gaturen (Verschmelzung zweier 
oder mehrerer Buchstaben wie 
fi, fl [siehe 15]), für die ich eine 
besondere Vorliebe hege. auch 
für kritische Paare wie gu, tw, tv 
[15] usw., die der Typograf eigens 
ausgleichen muss, habe ich fixe 
Glyphen erstellt. dadurch sind sie  
besser lesbar. Eine besondere Ei- 
genart dieser Schrift ist die selbst 
erfundene »phonetische« Ligatur  
KÖ [16]. diese Spielerei könnte der  
Stadt KÖln ein neues Erschei-
nungsbild geben oder der KÖnigin 
ein neues antlitz.

Ich habe mir viel Zeit gelassen, 
um für »mein Kind« den passen-
den namen zu finden. aus Liebe 
zur Ligatur sollte der name mit 
einer solchen beginnen. dafür  
eignete sich »fi« am besten; au-
ßerdem sollte er kurz und prä-
gnant sein. dank Fremdwörter-
buch und Internetrecherche kam  
ich zu »Filo« – was auf Esperanto  
»Sohn« bedeutet. Später entwick- 
elte ich das Wortspiel Filo-Sofie  
und der namen der Schriftfami-
lie Filo-Sofie war geboren, zu der 
bald eine Tochter hinzukommen, 
eine serifenlose Schrift (wie z. B. 
die Arial), die von der Filo abgelei-
tet ist. Saskia Noll

*  grafische darst. eines Schriftzeichens
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eigentlich hätten es bloß se-
mesterferien werden sollen, als 
lesley stephenson 1974 auf ein-
ladung von Paul sacher aus aus-
tralien in die schweiz reiste. 
doch sie entschied sich, das Ju-
ra-studium für ein Jahr zu un-
terbrechen und ihre gesangs-
ausbildung fortzuführen. da- 
raus entwickelte sich eine blü-
hende karriere als sängerin und 
aus einem wurden über vierzig 
Jahre. eines von vielen zeichen, 
das ihr durchhaltevermögen und 
ihren langen atem belegt. »da-
mals habe ich gedacht: nur 
kunst, nur bühne.« doch inzwi-
schen weiß lesley stephenson, 
dass Paul sacher recht hatte, als 
er ihr bedeutete, dass ihr haupt-
talent nicht das singen, sondern 
ein ziemlich gutes gehirn sei. 
dieses kombiniert sie mit den 
fähigkeiten, die sie sich als sän-
gerin aneignete, und steigt für 
nationale und internationale in-
teressengruppen oder firmen 
hinters rednerpult. zudem 
schreibt sie reden für ceos 
und gibt ihr können und wis-
sen an firmen-trainings weiter. 

»im großen und ganzen 
kommunizieren die menschen 
sehr schlecht«, stellt lesley ste-
phenson fest, »meiner meinung 
nach können viele aktuelle Pro-
bleme auf schlechte oder schlecht 
verstandene kommunikation 
zurückgeführt werden.« das will 

Früher waren es die Texte anderer, die sie dem Publikum mit ih-
rem Gesang präsentierte. Heute sagt sie in ihren eigenen Worten, 
was ihr wirklich am Herzen liegt und leiht ihre Stimme denjenigen, 
die selten Gehör finden. Als Rhetoriktrainerin und Gründerin des 
Vereins »ethiopian enterprises« ermöglicht Lesley Stephenson vie-
len Menschen, ihr Potenzial zu entwickeln und auszuschöpfen.

Was macht eigentlich …?

»Ich habe einen
langen Atem«

sie ändern, indem sie den men-
schen dabei behilflich ist, ihr 
kommunikatives Potenzial zu 
realisieren. die menschen wach-
sen dabei weit über sich hinaus, 
wie lesley stephenson selbst, 
als sie vor einigen Jahren mit ih-
rem ehemann den kilimand-
scharo bestieg. »dies war nicht 
selbstverständlich für mich«, 
sagt sie, denn nur intensive vor-
bereitung und gezielte Übun-
gen, um sich während schlaflo-
sen nächten auf dem berg zu 
erholen, ermöglichten ihr den 
aufstieg. wenn sie an diese ex-
pedition zurückdenkt, ist sie 
enorm stolz und weiß, dass sie 
in dieser woche extrem viel über 
sich selbst gelernt hat. das wich-
tigste war wohl die erkenntnis, 
dass mit 50 das leben mental 

und physisch noch lange nicht 
vorbei ist. 

womöglich war es ebendie-
se erfahrung, die sie 2010 dazu 
veranlasste, mit ihrem ehemann 
thomas baumann, andré car-
dinaux und hans möhr den ver-
ein »ethiopien enterprises« zu 
gründen und damit einen bei-
trag zur nachhaltigen entwick-

lung des landes zu leisten. ihre 
mission lautet, dass alles, was 
sie unterstützen, nicht nur »sus-
tainable« ist, sondern dass sie 
den menschen fähigkeiten und 
kompetenzen vermitteln, die es 
ihnen ermöglichen, die sachen 
später selbst in die hand zu 
nehmen. 

ihr wichtigstes Projekt ist in 
den letzten zwei Jahren der auf-
bau einer öffentlichen schule in 
mohoni, im ländlichen norden 
Äthiopiens, geworden. neben 
der instandsetzung der gebäu-
de arbeiten sie mit den lehrern 
zusammen, leiten budgettrai- 
nings und unterrichten von zeit 
zu zeit auch selbst. das »core-
zentrum« des ganzen bildet ein 
umfassendes regenwasser-sam-
melsystem, mit dem gemüse- 
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und obstgärten bewässert wer-
den können. die ernte verkau- 
fen die lehrer zusammen mit 
den schülern auf dem markt 
und können mit dem gewinn 
die instandhaltungskosten der 
schule decken. dadurch sind sie 
nicht mehr nur auf die finanzie-
rungshilfen der regierung ange-
wiesen, die ohnehin sehr gering 
ausfallen.

doch so wichtig ihr dieses 
Projekt ist, gibt lesley stephen-
son zu, so enorm anstrengend 
ist es oft und verlangt einen lan-
gen atem – wofür man sie ge-
trost als expertin bezeichnen 
darf. der grund, wieso sie trotz-
dem immer weitermacht, sind 
die kinder: »die merken viel 
schneller als die erwachsenen, 
wenn jemand auf ihrer seite ist, 
wenn jemand für sie kämpft und 
versucht, etwas für sie zu tun.« 
ihr großer wunsch ist es, eine 
schulgeneration zu begleiten, 

die von anfang an mit diesem 
etwas anderen modell aufwächst. 
sobald allerdings ende 2016 die 
nächste etappe geschafft ist, 
wird sie einen gang zurückschal-
ten und die gewonnene zeit nut-
zen, um zu schreiben. »ich habe 
noch viel gepäck im kopf«, meint 
lesley stephenson. mit einem 
schmunzeln fügt sie hinzu, dass 
sie auch lust verspürt, wieder zu 
studieren und vielleicht sogar 
ihre doktorarbeit nachzuholen. 
»aber wir werden sehen.« 
Noemi Parisi

Bild links: Lesley Stephenson am 

»Prize-giving Day« der Hagereselam 

Elementary School | unten: Lesley 

Stephenson bei Dreharbeiten zu 

einem Dokumentarfilm in Mekelle 

(Äthiopien)

Ethiopian Enterprises

Ethiopian Enterprises ist ein gemeinnützi-

ger Verein, der 2010 von Lesley Stephen-

son, Thomas Baumann, André Cardinaux 

und Hans Möhr gegründet wurde. Seit 

fünf Jahren finanziert der Verein das Pro-

jekt von Helvetas Swiss Intercooperation 

zur Renaturierung und Rekultivierung  

des Wassereinzugsgebietes von Hagere-

selam. Ihr zweites und eigenes Projekt ist  

seit 2014 der Neuaufbau einer öffentlichen 

Schule im ländlichen Mohoni, im Norden 

Äthiopiens. www.ethiopianenterprises.org

Spendenkonto:

IBAN: CH17 8145 9000 0080 8702 1

Biografie über Paul Sacher

Während fünfzehn Jahren gab Paul 

Sacher Lesley Stephenson bei vielen Ge-

sprächen Einblick in seinen Werdegang, 

seine Überlegungen und in seine Träume.

»… eine der faszinierendsten Biografien 

der letzten Jahre.« Kultur Spiegel, Johan-

nes Satzwedel, Mai 2001

Lesley Stephenson | Symphonie der Träu- 

me. Das Leben von Paul Sacher | 325 S. 

Hardcover | 2001 | ISBN 978-3-907625-00-2 

Auch in Englisch erhältlich

51



Der 
Literarische

Club
Zürich

an dichterlesungen, autoren-
abenden, literaturdebatten 
herrscht gegenwärtig in zürich 
gewiss kein mangel. es werden 
stars der deutschsprachigen oder 
internationalen literaturszene 
präsentiert, manchmal wird ihr 
auftritt mit ganzseitigen zei-
tungsinseraten beworben. da-
neben ermöglichen zahlreiche 
veranstalter an unterschiedli- 
chen orten begegnungen mit 
heutigen autoren.

das war nicht immer so. der 
lesezirkel hottingen, 1882 ge-
gründet, aus dem der literari-
sche club zürich hervorgegan-
gen ist, besaß während Jahren 
bis zum beginn des ersten welt-
kriegs sozusagen ein monopol 
als veranstalter literarischer 
abende. man konzentrierte sich 
damals und auch später auf gro-
ße namen, wie hofmannsthal, 
thomas mann, karl kraus, Paul 
valéry, Pirandello etc. der lese-
zirkel führte neben dem ver-
trieb von lesemappen mit illus-
trierten und literarischen zeit- 
schriften eine leihbibliothek, 
veranstaltete in der tonhalle, 
im grand hotel dolder und im 
baur au lac pompöse kostüm-
feste, bei denen der gesellschaft-
liche aspekt den künstlerischen 

ausgangspunkt mehr und mehr 
umhüllte.

1902 wurde innerhalb des 
lesezirkels als untersektion der 
literarische club gegründet, der 
sich in bescheidenerem rah-
men auf das kernanliegen der 
literaturvermittlung beschränk-
te und auch weniger berühmte 
dichter einlud, etwa den jungen 
hermann hesse. schweizer au-
toren wie robert walser, mein-
rad inglin, albin zollinger, ra-
muz sind hier im laufe der Jahre 
aufgetreten.

als der lesezirkel 1941 we-
gen Überschuldung liquidiert 
werden musste, überlebte der 
literarische club. woraus leitet 
er heute seine existenzberechti-
gung ab? was unterscheidet sei-
ne abende von den vielen kon-
kurrenzangeboten?

generell wird kein eintritt 
erhoben. die club-mitglieder 
sind mit ihrem bescheidenen 
Jahresbeitrag – neben der stadt 
zürich und der stiftung felsen-
grund – die sponsoren; gäste 
sind jederzeit willkommen. 

traditionell ist von den sechs 
bis acht veranstaltungen einer 
saison, die überwiegend schwei-
zerischen autoren gewidmet 
sind, je eine dem frankophonen 

und dem italienischen/rätoro-
manischen bereich vorbehalten.

für jede saison suchen sich 
die einzelnen vorstandsmitglie-
der eine(n) autor(in) oder ein 
thema, verantworten und mo-
derieren dann den abend.

auswahlkriterium ist nicht 
Prominenz, sondern Qualität, 
eigenständigkeit und substanz.

im anschluss an die veran-
staltungen unterhalten sich die 
anwesenden mit dem autor, 
dem moderator und unterei- 
nander in ungezwungener atmo-
sphäre bei einem glas wein. 

wir sind anne rüffer außer-
ordentlich dankbar, dass sie un-
serem club in den wunderbaren 
räumen ihres verlags gastrecht 
gewährt. am großen ovalen 
tisch wird es möglich, literatur-
vermittlung in form eines sa-
lons zu betreiben. Für den Vorstand: 

ralph Müller

LITerArIsCher CLuB ZÜrICh

salon by rüffer & rub | Daten 1. Saisonhälfte 

16/17 | 12.10.2016: Porträtgespräch mit Ver-

legerin Anne rüffer, Moderation: elisabeth 

Boner | 9.11.2016: geplant: Österreichischer 

Abend mit den BaldWiena FolksWaisen | 

7.12.2016: Catalin Dorian Florescu, Moderati-

on: Marise Lendorff

http://literarischerclub.jimdo.com
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SEPTEMBER 2016 
 
MITTWOCh, 14.09. 

Lesung von Claudia graf-gross-
mann aus »Marcel grossmann. Aus 
Liebe zur Mathematik« im rahmen 
der Ausstellung »Vergiss mein nicht 
– Flüchtige Momente Thalwils«. 
OrTsMuseuM ThALWIL

 

sONNTAg, 18.09. 

Lesung und Diskussion zur rele-
vanz des Zeitgeistes im Film und in 
der Literatur mit Felix ghezzi und 
rolf Lyssy. Veranstaltung im rah-
men von »9. Literaturwochenende 
am untersee. Lesungen in histori-
schen häusern von Tägerwilen bis 
steckborn.« 
BreITeNsTeIN, 8272 erMATINgeN 

 

MONTAg, 19.09. 

Vortragsabend mit Irene Bopp-
Kistler zum Thema Demenz. Orga-
nisiert vom Verein wabe limmattal. 
KATh. PFArreIZeNTruM sT. AgAThA, 

8953 DIeTIKON

 

 

DIeNsTAg, 20.09. 

Lesung und gespräch zu »›Die 
schweizermacher‹ – und was die 
schweiz ausmacht« mit rolf Lyssy 
BIDer & TANNer, BAseL 

DIeNsTAg, 27.09. 

Lesung und gespräch zu »Föhn –  
ein Mythos in Wort und Musik« mit 
Fortunat Frölich und hansrudolf 
Twerenbold 
BIDer & TANNer, BAseL

 

MITTWOCh, 28.09. 

Buchvernissage »rüffer & rub cares: 
reden über sterben« hrsg. von 
elena Ibello und Anne rüffer. 
rÜFFer & ruB, ZÜrICh 

 

OKTOBER 2016 
 
sAMsTAg, 08.10.

Vernissage der Ausstellung »Noch 
mal leben vor dem Tod. eine  
Ausstellung über das sterben«  
am Welt-Palliative-Care-Tag. Aus-
stellung geöffnet bis am  
18. November 2016. 
LIMMAT hALL, ZÜrICh

NOCH MAL LEBEN VOR DEM TOD

Eine Ausstellung über das Sterben
Fotos von Walter Schels und Texte von Beate Lakotta
8. Oktober bis 18. November 2016
Limmat Hall Zürich, Hardturmstr. 122, Tram 17 bis  Förrlibuckstrasse 
www.noch-mal-leben-zuerich.ch

 

MITTWOCh, 12.10. 
Öffentliche Diskussion im rahmen 
der Academia engelberg zum 
Thema »War das schon alles? Der 
Tod als grenze«. Mit Prof. harald 
Atmanspacher, Dr. Irene Bopp, 
Prior guido Muff, PD Dr. hartmut 
von sass unter der Leitung von Dr. 
esther girsberger. 
KLOsTer eNgeLBerg

 
DONNersTAg, 20.10. 
»Der andere Blick aufs sterben« –  
Diskussion, Buchvorstellung und 
Lesung mit der Verlegerin Anne 
rüffer, dem Fotografen Felix 
eidenbenz und Autorinnen und 
Autoren. 
LIMMAT hALL, ZÜrICh

 

 
sAMsTAg, 29.10.

Zürich liest’16 – Literaturfestival
14.00 uhr: »Jeder Tropfen zählt –  
schwimmen für das recht auf Was-
ser«. Im gespräch mit Felix ghezzi 
(Lektor) erzählt ernst Bromeis, 
was ihn antreibt, seine Vision zu 
verwirklichen und wie sein Buch 
entstand. 
15.30 uhr: »reden über sterben«.  
Anne rüffer (Verlegerin) im ge-
spräch mit Monika Obrist und 
elena Ibello von palliative zh+sh.
17.00 uhr: Von der Idee zum Buch, 
Felix ghezzi (Lektor) und saskia 
Noll (grafikerin) erzählen aus dem 
Verlagsalltag. 
rÜFFer & ruB, ZÜrICh

 
NOVEMBER 2016 
 
DIeNsTAg, 01.11. 
Buchvernissage »Max Lichtegg – 
Nur der Musik verpflichtet« von 
Alfred A. Fassbind. 
rÜFFer & ruB, ZÜrICh 

VERANSTALTUNGSKALENDER 2016/2017
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DONNersTAg, 03.11.

»ergolztalk« mit Irene Bopp-Kistler 
zum Thema Betreuung bei Demenz
ZeNTruM ergOLZ, OrMALINgeN

FreITAg, 04.11. 

Lesung von Anne rüffer aus »Fräu-
lein Franzen besucht das glück«
15.00 uhr, TheATersAAL, ALTers-

ZeNTruM KLusPArK

FreITAg, 04.11. 

referat von Dr. med. Irene Bopp-
Kistler zu Thema Musik & Demenz 
im rahmen der Veranstaltung  
»gesund älter werden«. 
15.00 uhr, uNIVersITÄT ZÜrICh, 

KOL-g-201 (AuLA)

VERANSTALTUNGSKALENDER 2016/2017

FreITAg, 04.11. 

Lesung von Irene Bopp-Kistler im 
»Forum golden Age 50+« im rah-
men der 9. »expo-50plus – Messe 
für die generation 50plus«. Messe 
geöffnet von 4.–6.11.2016.
17.00 uhr, hAuPTBAhNhOF ZÜrICh

DIeNsTAg, 08.11.

Buchvernissage »Drei Flöten  
für Peter Bichsel« von Conrad 
steinmann. 
rÜFFer & ruB, ZÜrICh

DIeNsTAg, 15.11.

Vortrag von Irene Bopp-Kistler 
und Lesung im rahmen des st. 
galler Demenz-Kongress »sinn und 
sinnlichkeit in der Betreuung von 
Personen mit Demenz« 
19.00 uhr, AuLA FAChhOChsChuL-

ZeNTruM, sT. gALLeN

 
DONNersTAg, 17.11. 
Vortrag »sie haben Alzheimer – 
eine hiobsbotschaft?« von Irene 
Bopp-Kistler und ralph Kunz im 
rahmen von »Kulturen der sorge –  
Kulturwissenschaftliche Beiträge 
zur Demenzforschung« 
17.30 uhr, hAuPTgeBÄuDe uNIVer-

sITÄT ZÜrICh 
 
sAMsTAg, 19.11. 
Jährliches symposium der stiftung 
Biovision und Vorstellung des 
Buches »so ernähren wir die Welt« 
von hans rudolf herren. 
VOLKshAus ZÜrICh 
 
MONTAg, 21.11. 
Vernissage der neuen reihe »rüffer 
& rub visionär« mit den Autoren 
der ersten drei Bände: hans rudolf 
herren, »so ernähren wir die Welt«, 
Joachim Ackva, »ein Konto für die 
ganze Welt« und ernst Bromeis, 
»Jeder Tropfen zählt – schwimmen 
für das recht auf Wasser« 
rÜFFer & ruB, ZÜrICh 

 

DEZEMBER 2016 
 
sONNTAg, 11.12.

Adventssonntag im Verlag
rÜFFer & ruB, ZÜrICh

 

JANUAR 2017

DONNersTAg, 19.01.

referat von Dr. Irene Bopp-Kistler
DIeTIKON

MONTAg, 23.01.

referat von Dr. Irene Bopp-Kistler, 
senioren uni schaffhausen
PArK CAsINO sChAFFhAuseN

FEBRUAR 2017

sAMsTAg, 25.02.

referat von Irene Bopp-Kistler 
»einmal nach Nirgendwo: heraus-
forderung Demenz.« Im rahmen 
des Demenz-Kongresses »Da und 
doch so fern«.
KArTAuse ITTINgeN

Detaillierte Angaben zu den 
genannten Veranstaltungen und 
zu Lesungen, die bei Redak- 
tionsschluss noch nicht bekannt  
waren, finden Sie unter: 

www.ruefferundrub.ch 
www.roemerhof-verlag.ch
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